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Вчера продолжила свою работу двенадцатая сессия Вер
ховного Совета СССР одиннадцатого созыва.

Депутаты обсуждали вопрос о мерах ^о осуществлению 
политической реформы в области государственного строи
тельства.
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Пофантазируем. Представьте себе всеоб

щую иокупательскую «забастовку»: мы
вдруг перестаем приобретать то, что нас 
хоть немного не удовлетворяет по качест
ву, фасону, цене, тщету, вкусу, из-за необ
ходимости стоять в очереди. гр|убостй 
продавца. И «бастуем», ничего не покупая, 
до тех пор, пока нам не предложат то, что 
надо...

Боюсь, мы скоро станем еще. более по
хожи: ■ голодные, раздетые, разутые, _ в 
пустых квартирах, зато все — со сбер
книжками.

'На что сегодня потратить деньги? Вроде 
бы не на что. Но мы тратим. «Бери, что 
дают!». «Ешь, чем кормят!». А между тем 
все время хочется «чего-нибудь такого...». 
Помните, у iK. Маркса: «Богатство общест
ва представляет «огромное скопление то
варов», а отдельный товар—его элементар
ную форму... Товар есть прежде всего 
внешний предмет, вещь, которая по своим 
свойствам способна удовлетворить какую- 
то человеческую потребность». Челове
ческую, то есть нашу с вами потребность. 
А способы ли мы, потребляя, воздейство
вать на этот товар? И на тот, которьтй для 
нас еще не произвели, но он позарез как 
нужен?

Оглянемся по сторонам: что за «скопле
ние товара» и услуг представляет сегодня 
богатство нашего общества? Пустые полки 
магазинов и почти такие же пустые взгля
ды людей, к которым мы пришли за услу
гой. Зато склады ломятся от неходовья, а 
в сфере обслуживания—кадровый голод. В 
чем еще можно найти большее отступление 
от социализма?

«Главный критерий социалистичности,— 
подчеркнул недавно на встрече с тружени
ками Орла М. С. Горбачев,—-заключается 
в ответе на в'сшрос: чем является чело
век — средством или целью? Наиболее па
губное, доставшееся нам от прошлых лет 
искажение ленинских представлений о со
циализме как раз в том и состоит, что че
ловек все больше превращался из высшей 
ценности и цели общественного развития в 
орудие для решения тех* или иных эконо
мических Н политических задач...».

Кто и как быстро защитит наши, поку- 
пателя-потребителя, интересы? Но, преж
де всего, ;^очним—от кого защищаться? 
И можно ли представлять человека только 
как потребляющего?

Согласитесь, насколько нам удобнее 
роль потребителя, чем... производителя. 
Пять минут назад вы были просто покупа
телем, очередной раз разгневанным после 
посещения магазина или ателье, а теперь 
сами производите то, что не захотели по-' 
купать или не торопитесь производить то
вар, в поисках которого потратили уйму 
времени. «Если отвлечься от потребитет- 
ской стоимости товарных тел, — я снова 
возвращаюсь к К. Марксу,—то у них оста
нется лишь одно свойство, а именно то, 
что они—продукты труда». И, между 
прочим, нашего с вами труда. Вот несколь
ко свежих эпизодов «местного значения». 
Работники коммунального хозяйства 
вместе с нами сетуют: как все вокруг, мол, 
стремительно и неоправданно дорожает. А 
между тем потихоньку, тайно от своих со
граждан ликвидировали все дешевые в 
нашем городе бани, переведя их в катего
рию высокой разрядности. Теперь баня— 
роскошь и для тех, у кого нет в доме 
коммунальных удобств. А представители 
траншортных предприятий, сетующие на 
неудобства, связанные, скажем, со сдачей 
бутылок, введя бескассовое обслуживание, 
сколько сами создали нам неудобств с не
обходимостью иметь Цостояяно в запасе 
три разных абонементных талона вместо 
одного, как в других городах? А работни
ки томских промышленных предприятий, 
воамущенные хроническим дефицитом в 
нашей торговле тех же стиральных ма
шин, сами затянули их производство на 
месте. «|В чужом глазу и соринку вижу,..».

А может быть, у «товарных тел» есть 
еще одно,, более значимое свойство? Что 
они—не только продукты нашего - труда, 
но, прежде всего, нашей совести? И как 
соединить ее теперь с понятием «маркен- 
тинга», когда производится только то, что 
продается. А что не продается—не произ
водится!

Хоть это непросто, но попытаемся все- 
таки представить нечто приближенное к 
маркентингу в Томске. Как бы выглядели 
сегодня наши магазины, если бы 1местные 
производители — mBeftHbiej обувные, ме
бельные, текстильная, трикотажная фаб
рики и заводы, выпускающие товары для 
народа, стали производить только то, что 
мы хотели бы купить. И в нужных длянас’ 
объемах. Сколько бы сразу проблем поя
вилось у спекулянта, надежно зажатого в 
угол. А пока производится то, что кое- 
как продается. И - только неоперившиеся 
еще кооператоры зорко и потрясающе 
внимательно следят за нашим потреби
тельским опросом.

И вот случилось то,, что и должно было 
случиться. А именно — движение в за
щиту прав потребителей. И хорошо, что 
оно началось «снизу», по нашей с вами 
инициативе. Недавно эту инициативу под
держало Политбюро ЦК КПСС, отметив 
активную организаторскую роль профсо
юзов в этом важном деле.

Как развивается движение потребителей 
в нашей области? Недавно в Доме 
политического просвещения состоялось 
организационное собрание по созда
нию клуба потребителей в Томске. Функ
ции учредителя клуба взял на себя област
ной совет профсоюзов. После собрания — 
несколько вопросов секретарю облсовпро- 
фа Ю. Г. Попову.

— К созданию такого клуба,—подчерк
нул Юрий Григорьевич, — томичей под
толкнули и сами производители матери
альных ценностей, обслуживающие орга
низации. Если бы в процессе производ
ства, распределения или обмена пол
ностью совпадали интересы обеих сторон, 
не нужны были бы не только клубы по
требителей, но и другие контролирующие 
органы. К сожалению, нередко благополу
чие производителей или оказывающих ус
луги достигается за счет ущемления инте
ресов покупателей, клиентов, заказчиков. 
Не случайно в сентябре нынешнего года 
ВЦОГ1С принял постановление об усилении 
рабочего контроля профсоюзов, а в ноябре 
Политбюро ЦК КПСС рассмотрело вопрос 
о предупреждении необоснованного завы
шения цен на товары народного потребле
ния. Проведенные недавно проверки рабо
чего контроля в магазинах, столовых, 
на предприятиях бытового обслуживания в̂  
Томске показали, как много еще обвесов, 
обсчетов, нарушений сроков изготовления 
заказов. Некоторые изделия продаются по 
цене, которая явно не соответствует потре
бительской стоимости.

— Но ведь существует большое коли
чество различных контролирующих орга
низаций: инспекции 010 качеству, торговые 
инспекции, (народный контроль, {правоохра
нительные (органы, рабочий контроль, на
конец. Не будет ли клуб дублировать нх 
работу?

-г- Клуб — это прежде всего доброволь
ное общество, которое будет не подме
нять, а работать в тесном контакте со все
ми контролирующими организациями. 
Кстати, многие контролирующие организа
ции — ведомственные, отсюда и их «без
зубость». Но надо уточнить, что главная 
задача клуба — не контролирующая, а за
щита, интересов потребителя, его нрав, 
оперативное выявление общественного 
мнения.

— На организационном собрании было 
высказано предложение вынести проект 
устава (клуба потребителей на (обсуждение 
томичей. Расскажите, пожалуйства, об ос
новных положениях проекта.

— Основные задачи клуба: защита за
конных прав потребителей от диктата го
сударственных производственных и торго
вых предприятий, службы быта, организа
ций общественного питания; правовое и 
санитарное просвещение потребителей, 
формирование у них разумных потребнос
тей; оказание помощи производителям, 
торговым организациям в налаживании об
ратной связи с потребителем, в определе
нии спроса на ту или иную продукцию. 
Клуб планирует оказывать правовую и 
иную помощь потребителям, понесшим 
ущерб от приобретения некачественной 
продукции'ИЛИ услуг и обратившимся в 
судебные инстанции. Разъяснять потреби
телям их права, организуя юридические 
консультации, лекции и выст;^л€ния в 
средствах массово'й информации, А для 
выполнения этих задач энтузиастам к л ^ а  
потребуется немало сил. Не обойтись им- и 
без заинтересованного отношения действу
ющих в области контролирующих и право
вых органов, общественности, средств 
массовой информации, особенно в период 
становления клуба.

—- Поэтому паша газета н предоставляет 
сетодня (клубу свою трибуну н готова со
трудничать с ним.

—• Прежде чем провести первое собра
ние клуба, группа энтузиастов, кстати, 
очень настойчивая, компетентная и одер
жимая своей идеей, вместе с облсовпро- 
фом искала наиболее приемлемые пути ра
боты. .Вместе будем и ее продолжать. Мы 
готовы оказывать клубу постоянную под
держку. Выделили ему помещение и теле
фон.

— Может быть, сразу и читателям сооб
щить эти координаты?

— 'Конечно. Телефон 3-25-24, кабинет 
№ 15 обдсошрофа, с 17 до 19 часов, 
ежедневно. Ждем оГ томичей их предложе
ния.

Итак, покупатель, а точнее, потреби
тель, а еще точнее, каждый из нас—мо
жет надеяться... И не только надеяться. 

Действовать. Т. (КОНДРАЦКАЯ.
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Коммунист П. Л. Ковырзин трудится в ПМК-218. 
Прокладка канализации, теплотрасс — это его основная 
работа.,

Павел Леонидович ведет общественную работу, он — 
партгрупорг ПМК-218, был делегатом городской партий
ной конференции.

Фото Н Лесникова.
г. Стрежевой.

НА ЗИМНЕМ ПОЛЕ
Два отряда плодородия 

объед,инеиия «Райацропром- 
химия»сочень высокой отда
чей поработали в колхозе 
имени Жданова. Один из 
них — автомобилисты, в 
другом — водители тяже
лых тракторов Т-150. В 
последней декаде ноября пе
ред каждым коллективом 
стояла задача — перебро
сить по 6 тькяч тонн тор
фокомпоста, доставлено 
на поля около 16 тысяч. Во 
многом успеху спосо^твоаа- 
ла добрая организаторская 
хватка руководителей отря
дов Александра Егоровича 
Иванова и Валерия Генна
диевича Булычова.

Ежедневно в общей слож
ности задание перевыполня
лось на 30—35 процентов. 
Наиболее вьюокой выработ
ки добивались шоферы

Александр Егорович Рыж
ков, Владимир Михайлович 
Чуриков, Андрей Владими
рович Родионов. А беспере
бойную погрузку обеспечи
вал тракторист Валентин 
Николаевич Чучуков.

Надо сказать, что в кол
хозе к «химикам» отношение 
самое доброжелательное — 
без мелочной опеки, без бы
тующего кое-где недоверия. 
Четко было организовано 
горячее питание, причем по
ловину стоимости его хозяй
ство взяло на себя.

— Еще с тысячу тонн 
компоста доставим, — сооб
щил А. Е. Иванов, — и пе
рейдем в совхоз «Зырян
ский».

— А до нынешнего хо
зяйства где поработали?

— В колхозе «Сибиряк».
Г. ГОВОРОВ.

Зырянский район.

3  р  Ы  В
Это действительно бы

ло похоже на взрыв. Со
вершенный, правда, в су
губо мирных целях. Суди
те сами: в 1986 году в
Белом Яре под индивиду
альное строительство бы
ло отведено всего девять 
участков. В прошлом — 
четырнадцать. А за де
вять месяцев этого года 
число тех, кто строит (дом 

, своими руками, перевали
ло за пятьдесят.
НО ВЗДОХНУЛ 
ОЧЕНЬ СТРАННО 

КОМАНДИР 
САМОЛЕТА...

Ек;ли будете в столице лес
ников, обязательно сходите 
посмотреть на дом Цветко
ва. Хотя бы просто со сто
роны, как гуляют в Ленин
граде по Невскому проспек
ту, посматривая на памят
ники архитетстуры. А дом 
Бориса Александровича — 
тоже ведь своего рода па
мятник. Пам|ятник возврата 
эпохи индивидуального стро
ительства.

Узнаете его сраз(у — 
двухэтажное кирпичное стро
ение очень эффектно вьвде- 
ляется на фоне деревянных 
соседей. И размеры дома 
внушительные — полезная 
площадь превышает 130 
квадратных мет|ров. Так что 
теперь не только Чингиз 
.■\йтматов в состоянии про
водить на своей даче между
народные ксягрессы. Этим 
теперь вполне может занять
ся и командир самолета Бо
рис Александрович Цветков. 
Если, конечно, возникнет та
кая необходимость.

Конечно, не все застрой
щики в Белом Яре отлича
ются таким размахом. Рядом 
с самым большим на той же 
Рабочей улице стоит один из 
самых маленьких домов, ко
торый занимает семья Пусто
валовых. Жилая площадь 
этого теремка всего-то 10,6 
квадратного метра. Что ж, 
возможности у всех разные.

Зато семья Пустоваловых 
гораздо богаче, чем любая 
семья, живущая в «казен
ном» доме. Маленькое, но 
свое. Не постояльцы они 
здесь, а полноправные хозя
ева.

А огромный дом Цветкова 
не представляет никакой 
опасности для коммунально
го бюджета района. Потому 
что вытянет средств на ре
монт гораздо меньше, чем 
самая маленькая квартира. 
Да что «меньше»? Вообще не 
вытянет. Хотя служить лю
дям будет гораздо дольше.

Вот такие особенности у 
Щндиввдуалъного строитель
ства.

Цветков, Пустовалов и не
которые другие поняли это 
уже давно. И начали строить- 
оя. Основная же масса без- 
«вартирных односельчан' по
ка ходила вокруг да около 
и внимательно присматрива
лась. Чем же все это кон
чится? Построят или не по
строят? А если построят, го 
отберут или нет?

Осторожничают люди. По
мните по книгам, по филь
мам, про создание колхозов: 
«Сначала пощупать надо!». 
Не то1ропились люди расста
ваться с чув1ств1эм- хозяина.
И сейчас, когда начался об

ратный процесс, — снова 
не торопятся. Почему? Мо
жет быть, потому, что нужны 
более прочные гарантии, чем 
обещания и даже законы?

Что ж, никто наганом в 
собственные дома не заго
няет. А гарантии? Да вот 
они, можно потрогать рука
ми эти дома-красавцы. Вы 
тоже так можете.

Но и в прошлом году пе
реворот в сознании людей 
еще не совершился. А мо
жет, просто не закончился.

Потому что очень трудно 
доставались «пионерам инди
видуального строительства» 
их дома.

Тем не менее люди упря
мо продолжали строить. По
мните у Визира: «Но вздох
нул очень странно командир 
вертолета, философски за
метив: «Вот такие дела...».

Командиру самолета Цвет
кову не раз приходилось 
вздыхать и философски от- 
но1ситься к новым задержкам 
и неудачам. И хотя энтузиаз
ма у него хватало, строитель
ство дома растя1̂ лось  на 
два года, И если бы только 
из-за «производственных» 
во>просов. Предстояло завое
вать еще и доверие.

В одно время по Белому 
Яру прокатилась весть: до
игрался Цветков со своим 
домом. Уже ОБХСС им все
рьез заинтересовался. Слухи 
подтвердились — в неболь
шом поселке шила в мешке 
не утаишь. А все было про
сто. У Цветкова появился 
гравий, которого и сегодня в 
райцентре днем с огнем не, 
найдешь. А раз нигде гравия 
нет, а у Цветкова есть — 
значит, где-то спер. И нача
лись проверки.

Загадка раэрешилась до
вольно просто. Ну кто мог 
предположить, что командир 
самолета, временно переква
лифицировавшийся' в строи
теля, проявит деловую хват
ку на уровень выше целых 
организаций с их солидным 
штатом специалистов? Гравий 
Цветков приобрел честно. За 
границей Верхиекетокого 
района.

Дело было прекращено, а 
вскоре... А вскоре участок 
под строительство получил 
начальник отдела БХСС Ни
колай Алексеевич Матийцев.

Может быть, это стало 
«последней каплей»...

И НЕВОЗМОЖНОЕ 
ВОЗМОЖНО

В райисполком посыпались 
десятки заявлений. Чуть ли 
не на каждом заседании обя
зательно приходилось рас
сматривать этот вопрос.

К чести районных руко
водителей, надо заметить, 
что преимущества такого 
ва,рыва они оценили сразу. 
Ведь перево,рот в сознании 
людей вполне мог совершить 
и nepeBOipoT в структуре жи
лищного строительства. Су
дите сами: в Белом Яре
строится около ста квартир 
в год. А если за счет инди
видуалов добавится еще 
пятьдесят? Сегодня в очере
ди на жилье 750 семей, И 
народная власть начала ре
шать те задачи, которые пе
ред ней поставил народ.

Пока не было такого слу
чая, чтобы кому-то отказали

в участке. В отличие от об
ластного центра очереди из 
индивидуальных застройщи
ков здесь не создают. Более 
того — людям предоставле
на возможность самим выби
рать место для будущего до
ма. . Районный архитектор 
А. А, Гоношилов сверяется 
с генпла1ном — и, как прави
ло, дает разрешение. Более 
того, в Белом Яре произо
шла, по меркам томских ар
хитекторов, вообще недопу
стимая и возмутительная 
вещь. В одном случае столк
новение иН|Диви(дуалов и 
генплана закончилось пора
жением последнего. Часть 
улицы, где должны были 
выстроиться двухэтажные 
дома, отдана под индивиду
альное строительство. Нару
шение? Да. Но пар|ушение на 
благо. Кстати, в годы прав
ления самых зловещих ин
струкций отступления от ген
плана были куда серьезнее.

Иллюстрация в, подтверж
дение правильности взятого 

■ курса. На одной из улиц по
селка — незавершенный объ
ект РСУ-17. Шестнадцати
квартирный дом из бруса. 
Брошен прошлым летом, не 
успев «дорасти» даже до 
первого этажа. Уже и дере
во посерело под дождем и 
снегом. А рядом, буквально 
в двух шагах, новенький до
мик из желтого, цвета све
жего масла, бруса. Построил 
его не строитель — главный 
врач поликлиники Ю. В. Са
вин.

«Самострой» — еще не
давно совсем презренное, а 
сейчас вполне уважаемое 
слово — внес коррективы и 
в хозспособ. Редакция рай
онной газеты «Заря Севера» 
планировала возвести хоз
способом дом для шофера 
Б. В. Попова.

— А потом подсчитали, — 
говорит А. П. Корякина, ре
дактор газеты, — что зар
плата по. смете составит око
ло двух тысяч рублей. И 
будущий хозяин решил, что 
лучше уж заплатить свои 
деньги, зато и дом будет 
свой.

Пока индивидуалов было 
немного, проблемы решались 
просто. А сейчас в райиспол
коме задумались: ведь нуж
ны и дороги, и пусть самые 
простейшие, но коммуника
ции. Под силу ли это лю
дям? Конечно, нет. Как 
быть? Надо подключать к 
индивидуальному строитель
ству предприятия района. 
Выгода руководителям есть. 
Их работники трудятся на 
предприятии, как обычно, а 
затем вдруг исчезают из оче
реди на жилье. Так почему 
бы не ускорить этот про
цесс? Будет серьезная по
мощь — .решатся * на строи
тельство и те, кто пока про
сто ждет.

И райисполком пошел на 
экпперимент. Решили со
брать руководителей и инди
видуалов. Вместе и обсудить 
проблемы).

Хо,рошее было начинание, 
но, увы, с треском провали
лось. Дисциплинированные 
руководители на собрание 
прибыли в полном составе и 
приняли участие в разгово
ре. А вот из застройщиков 
пришел только один'. Нет 
проблем? Скорее, нет дове
рия.

(Окончание на 4-й стр.)
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На прошлой неделе редакция получила 157 писем и 95 
ответов на критические выступления газеты и неопублико
ванные письма.

Характер реда}щионной 
почты невозможно’ опреде
лить одним словом. В 
ней — письма-размышления, 
письма-исповеди, письма- 
жалобы и отклики на газет
ные публикации.

Может ли быть' рента
бельным совхоз «Поймен
ный»? Об этом размышляет 
В. Гаврилов: «У совхоза
есть все условия, чтобы из 
убыточного стать прибыль
ным. Здесь плодородные 
земли, хорошие луга к вы
пасы, лес и водоемы. Мож
но выращивать овощи, раз
водить коров и свиней, рыбу 
и пчел, заготавливать кед
ровый орех». И если бы ру
ководство позаботилось о 
нуждах людей, их бытовых 
условиях и заработке, счи
тает В. Гаврилов, то их не 
тянуло бы в чужие края, и 
дома бы не пустели. Ко 
многим усадьбам не пoдвe^ 
д«н водопровод, и приходит
ся летом собирать дождевую 
воду, а зимой таять снег. , 
■ В области с каждым днем 
растет число новых коопера
тивов, мастеров индивиду
альной трудовой деятель
ности. Однако отношение к 
ним не однозначное. «Мно

гие кооперативы закупают 
продукцию в магазинах, на 
заводах, открыто ими спеку
лируют, и никто их не нака
зывает». И в подтвержде
ние ветераны труда супруги 
Полех и Фроловы приводят 
примеры: «За полиэтиле
новую пленку ценой 60 ко
пеек за квадратный метр 
берут вдвое дороже. Достав
ка машины с чурочкой сто
ила 13 рублей, а кооператив 
продает за 25. Втрое доро
же обходятся владельцам 
автотранспорта смазочные 
масла, которые кооператив 
оптом скатает у государст
ва. На фабричные трико
тажные изделия шлепнут 
наклейки — и вот уже цена 
подскочила втрое». В конце 
письма энергично выведено: 
«Нам такие кооперативы не 
нужны. Они должны сами 
создавать свою продукцию, 
и хорошего качества, и по 
разумной цене. Куда полез
нее был бы кооператив по 
сбору у населения стеклота
ры и металлолома».

Директор школы поселка 
Гарь Асиновского района 
Т. Г. Ильина делится мыс
лями о , подготовке кадров. 
«Хочу рассказать о тех, кто

не просто готовится стать 
учителем, хорошо знакяцим 
свой предмет, а о людях 
неравнодушных, живущих 
радостями и огорчениями 
ребят, умеющих найти с ни
ми общий язык». Тепло от
зывается автор о студент- 
ках-практикантках пединсти
тута О. В. Тодо;ровой и Н. М, 
‘Александровой: «Девушки
успешно преподнесли мате
риал двух четве(ртей за пол-' 
тора месяца. Они проводили 
с ребятами до|Полнительные 
Занятия по математике по(с- 
ле уроков и даже в воскрес
ные дни. А своими внекласс
ными мер01приятия1ми по
корили сердца детей».

Каждую неделю редакция 
получает письма с жалоба
ми на неустроенный быт. 
Жители поселка Крутоов
ражный с возмущением пи
шут, что «рядом с ними в 
переулке Пе1рвомайско.м от
резали водонолонку и при
ходится ходить за водой за 
тридевять зииель через 
оживленную магистраль». 
Ветеран труда В. А. Зай
ченко сообщает, что «на 
улице Партизанской три го
да назад ремонтировали во
допровод. При этом разру

шили детскую игровую пло
щадку, сушилку для белья, 
а восстанавливать не соби
раются, хотя ректор инже- 
нернонстроительного институ
та Г. М. Рогов давал жите- 

-лям студгородка немало обе
щаний». Второй раз обра
щается в реда'Кцию Н. С. 
Оглинда: «Получили мы от
вет из Октябрьского райис
полкома, куда было отправ
лено письмо, но дело с ре
монтом нашего дома по ули- 
ije МПС, 5, поселка Север
ный не продвигается. До
бавились .новые беды. Про
рвало водопровод у подъез
да, теперь здесь все раско
пали, как и у дороги, пде 

(ремонтировали теплотрассу». 
'На многократные просьбы 
жильцов дома по улице Го
ворова, 20, откликнулись, 
наконец, в ЖЭУ-1, отремон
тировали им входные двери 
■в подъезды. «Но как? — 
'возмущаются авторы пись- 

■'ма. —' Двери-то новые да 
оветятся, все в щелях.,.».

'Отрадно, что в почте есть 
пр.имеры иного отношения к 
своему делу. Томичка К. И. 
Москвина благодарит работ
ников ЖЭУ-4, в частности, 
мастера Г. П. Карташова, 
старшего инженера О. М. 
Алтьшбаева, начальника 
Ю. И. Отрепова и мастера 

.по сантехническим работам 
Советского ПЖРТ В. Ю. 
Дмитриевского. Они быстро 
откликнулись на просьбу от
ремонтировать • трубы водо
провода и колодец.

«Больше было бы таких 
людей, легче жилось бы 
на свете, — считает инва
лид В. И. Десюкевич с ули
цы Героев-(чубаро®цев, 26, 
благодаря слесарейчгантех- 
ников Н. Я. Караваева и

А. М. Киселева. — Это трез
вые люди, хорошо знающие 
свое дело, можно сказать, 
асы. Они бьютро и качест
венно сделали в ' квартире 
ремонт труб и батарей. Спа
сибо им за это». Водителя 
автобуса из автоколонны 
JVb 1977 А. С. Епифанцева 
просит поблагодарить участ
ник войны в. А. Заводенко: 
«Он вовремя выехал из 
Томска, привез нас без опоз
дания в Петухово, причем 
высадил на остановке в но
востройке, куда другие ав
тобусы, как правило, не до
ходят. А вечером по нашей 
просьбе снова по графику 
подъехал к этой остановке, 
и мы благополучно верну
лись домой». Как всегда, в 
почте немало писем со сло
вами благодарности в а'Дрес 
медицинских работников. 
Житель Асина М. С. Зубров 
с большой теплотой рас
сказывает о хирурге клиник 
медивотитута В. А. Давыдо
ве, а томич Г. М. Быкасов 
просит назвать врача Е. Е. 
Гужихину и заведующую от
делением медсанчасти № 2 
Т, И. Наумову.

Информация из кооперати
ва «Реликт» В. М.Цепаева ад-
ре(сована садоводам и ого
родникам. Он предлагает 
корни, семена и черенки де
коративных кустарников и 
лекарственных растений из 
Уссурийской тайги, а также 
готовую лекарственную про
дукцию. Элеутерококк, за
маниху, аралию маньчжур
скую, лимонник китайский и 
другие виды лекарственных 
растений можно заказать по 
адресу; 692420. Щшмор- 
ский край, пос. Кавалерово, 
Абонементный ящик № 54.

ОТДЕЛ ПИСЕМ.
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КАК УЖЕ СООБЩАЛОСЬ, 25—26 НО
ЯБРЯ СОСТОЯЛАСЬ XXX ТОМСКАЯ ГО
РОДСКАЯ OT4E)THO--BbIBOPHAH ПАР
ТИЙНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ. 569 ДЕЛЕГА
ТОВ ОБСУЖДАЛИ ИТОГИ РАБОТЫ КОМ
МУНИСТОВ ГОРОДА И ИХ ШТАБА — ГО
РОДСКОГО КОМИТЕТА ПАРТИИ В ХОДЕ 
ПЕРЕСТРОЙКИ, РАЗВИТИЯ ДЕМОКРА
ТИИ И ГЛАСНОСТИ.

О СТИЛЕ-  
ПРЕДМЕТНО 

И ОСТРО

Д'
О1КЛАД шел уже, что иазываеггс», 
полным ходом, а все не покидало 

I ощущение; сейчас докладаик, огово
рившись, что все оказанное — пока только 
.встуигление, поведет речь о делах в экономи
ке го|рода. Начинали же с этого на предыду
щей конференции. Делегаты нынеишей ® nejb 
вом (и внушительном по объему) разделе от
чета усльшали о состоянии ортаиизационно- 
партийной работы.

— Реализовав за счет волевых, командньюс 
методов резервы, лежащие на поверхности, 
допустив при этом немало ошибок, проючетов,
— аналиэнровал практику минувшего трехле
тия первый секретарь горкома В. М. Кетов,
— мы больше и больше убеждаемся, что 
Дальше таким путем продвигаться вперед ста
новится все сложнее, а о каком-либо усно,ре- 
нии и говорить не приходится. Нужны новые 
формы и методы. Главным в осуществлении 
демократизации, политичеокюй и экономиче
ской реформы является переход к политиче
ским методам руководства.

Трудно назвать выступление в прениях 
(а высказалось' за два дня работы конферен
ции около тридцати чело1век), в котором эта 
мысль так или иначе не нашла отклика. Гор
ком сделал немало, подчеркивали делегаты, 
а труд секретарей даже срав1нивался с под
вижничеством, однако стиль и методы город- 
'окого комитета адекватными идеям и задачам 
перестройки не признаны.

— Что сегодня сдерживает, что мешает 
работать лучше? — рассуждал секретарь 
парткома манометрового завода В. В. Теле- 
шев. — Причин несколько. Одна из них — 
командно - административный стиль ррсовод- 
ства как со стороны министерств, тая я со 
стороны местных па|ртяйных и советских ор
гано®. Умения четко сформулировать цели и 
задачи, убедить, при необходимости помочь 
на начальном этапе — вот чего сегодня мы 
Ждем от горкома.

— В стиле организациояяо-даргтийной ра
боты горкома, — отметил секретарь 
Парткома ТЗР1И К. А. Цхай, — особой но
визны не было заметно. Многие работники 
горкома, да и обкома партии, считаю, прояв
ляют изл ищнюю осто1рожность в вопросах рас
ширения демократизации и гласности. Види
мо, во избежание головон,ружен1ия или еще 
какой нежелательной реакции у рядовых ком
мунистов и беспартийных.

Овладение политическим стилем руководст
ва неотделимо от совершенствования органи- 
'зационношартийной работы, ведь он предпо
лагает задействование всех стру|ктур город
ской партийной организации — от горкома, 
райкомов до партгрупп, активизацию Сове
тов, общественных 0|РГанизацяй.

И в завершившемся отчетном периоде все 
главные задачи горкам решал через райко
мы: Но яеотработаннОсть взаимоотношений 
«по вертикали» — райком — горком (назы
валось и еще одно звено — обком партии) ■— 
нередко приводила к дублированию, суете, 
так мешающей делу. А главное — горком не 
сумел помочь районным комитетам избежать 
свойственных и ему самому ошибок. Так, от
мечалось, что Ленинский райком еще недоста
точно внимания уделяет работе с кадрами. В 
Кировском не умеют пока грамотно действо
вать политическими методами, компетентно 
оказывать помощь партийным организациям, 
прежде всего вузовсмим. Не всегда глубоко 
владеет положением дел в трудовых коллек
тивах, партийных о,рганизациях, слабо влия-. 
ет на улучшение в них морально-психологиче
ского климата Октябрьский райкам. Общим 
недостатком про:должа€т оставаться подмена 
советских и хозяйственных органов в ущерб 
Чргантаацяонно-цартийной и особенно — иде
ологической работе. Прежде всего это харак
терно для Советского райкома.

На конференции подчеркивалась необходи
мость уделить должное -внимание практике 
-взаимодействия партийных кощтетов, в со
вершенствовании которой кроются большие 
резервы. Аналиэнровать работу райкомов не 
по принимаемым ими .решениям, не по бума
гам. а по состоянию дел в первичных па-ртор- 
ганиза-ц-иях. !^о  по силам, если включить в 
работу всех члеиов горкома,, чего не удава
лось до сих пор.

А каково же состояние первичных сегод
ня? Среди них стало больше -работающих ре
зультативно. Например, смело, опираясь на 
инициативу, действуют партийные организа
ции произЕодствввных объединений «Сибка- 
бель», «KoHTjp», шпалопропиточного завода, 
•греста «Сибгражданстрой». Оценивая ход ны
нешних отчетов и выборов, делегат В. В. Ва- 
'сильев сделал вывод, что первичные в деле 
расширения демократизации и гласности про- 
ДБИиулись дальше,' чем райкомы и горком.

—В практику первичных,говорил делегат, 
прочно вошли опросы общественного мне

ния, широкое осуждение кандидатур в состав 
партийных комитетов, секретарей и их заме
стителей. Причем, как правило, рассматрива
ется и изучается мнение -по двум -и более кан
дидатурам на одно место. Гласно и широко 
обсуждались и кандидаты в состав вышестоя
щих партийных о.рга-нов. Но вот мнение по 
составу бюро, секретарям, заведующим отде
лами райшма изучалось уже менее широко: 
ho телефону, в коридоре, на бегу. А что ка- 
'сается горкома, мнения по последним, ни
сколько мне известно, практически не изу- 
'чались. От преД'варительного широкого об- 
Ьуждения наша конференция только вьшграла 
бы, возрос бы авторитет горкома, авторитет 
'коммунистов.

|По'д'обные мнения звучали и в некоторых 
других выступлениях. Внесено П|рвдложеяие 
учесть критику при подготовке областной 
партийной конференции.

Разговор о первичных, однако, не опраня- 
чился констатацией положительных перемен. 
Говорилось, что немало партийных организа
ций OiTCTaer от динамичных процессов, пррис- 
'ходящих в жизни, теряет бойцовские качест
ва. Это характерно для |радиотехн1ического 
завода, производствешото объединения с(2иб- 
(электромотор», объединения «Кристалл», 
парторганизаций ряда других коллективов.
О том. как в результате неверного стиля объ
единенного парткома желеднодорож-ного узла 
местные коммунисты ■. потеряли веру в воз- 
мож-ность чего-либо добиться, рассказывал 
^ашин'исиинсгр|укт0 |р локомотивного депо 
В. Н, Дратковский. Вывод для нового соста
ва горкома -из этого следует однозначный; 
чаще бывать в первичных, вместе с их ком- 
муниста-ми решать возникающие проблемы.
Не улучшив работу парторганизаций, не уда-

'стся дойти до всех т-рудящ-ихоя, восстановить 
авторитет партии, максимально увеличить 
число активных участников перестройки.

От этого, отмечалось на конференции, за- 
1висит я  процесс пополнения, укрепления пар
тийных рядов. Например, в парторганизации 
электротехнического завода, -где происходят 
реальные преобразования, за отчетный пери
од приняты кандидатами в члены партии бо
лее 70 человек. В целом же вступающих в 
партию стало на -греть меньше, есть факты 
выхода из рядов КПСХЗ. «Не форсировать 
рост рядов, пр}®лекать в партию действи
тельно убежденных сторонников перестройки, 
а для этого делом поднимать авторитет парт- 
организац-ий», — таково поддержанное и 
другими делегатами мнение слесаря-сборщика 
объединения «1Контур» Г. И. Озашвнли.

|В мае прошлого года состоялся пленум гор
кома, определивший конкретные задачи по 
работе с кадрами. Здесь все шире внедряются 
двмократнчес1Вие -принципы, выборность, кон
курсная система. Однако демократизация вы
явила и недостаточное знание настроений в 
трудовьк коллективах, -неумение их учесть, а 
при необходимости и противостоять непра
вильным суждениям и действиям. Горком от
казался от ранее существовавшего формаль
ного резе-рва кадров, но ничего не сформ.и,ро- 
вал взамен. -Это предстоит сделать новому 
составу горкома.

— Условия демоиратизац-ии предъявляют 
особые требования к партийным работникам, 
требуют от них новых умений, нового уровня 
компетентности и, если хотите, мужества, — 
говорила первый секретарь Октябрьского-рай
кома КТЮС О. В. Козловская. — Пока в 
горкоме современная система работы с пар
тийным активом -не выработана.

1Конфереяция подчеркнула необходимость 
больше доверять партийному активу, избе
гать мелоч-ной опеки, беречь его, -растить. 
'Нельзя согласиться с тем, что многие секре
тари партийных организаций годам-и работа
ют на одном и том же месте, заканчивают 
тем, с чего начинали. Надо смелее вести пе
ремещения по горизонтали, выдвигать на 
большую хозяйственную работу, подкреплять 
кадрами рай-комы и горкомы области, выдви
гать в обЗтстные организации, ведомства, ми- 
-яуя промежуточные ступени.

|В кадровом подкреплении нуждаются и Со
веты. Кое-что в этом направлении в городе 
уже сделано. СЗоветам оказыв'алась и другая 
партийная поддержка. Однако заметно под
нять роль советских органов не удалось. Бю
ро и отделы горкома мало влияли на партий
ные организации аппаратов горисполкома и 
райисполкомов, подведомственных им служб 
и управлений. Реформа политической системы 
открывает для партийного органа новые воз
можности в деле повышения роли, активно
сти и авторитета Советов, возрастает и от
ветственность за использование этих возмож- 
Ьостей.

На конференции анализировалась рабо,та 
-горкома с органами народного контроля, 
'профсоюзными комитетами, советами трудо
вых коллективов (их в ТОиМске избрано уже 
более тысячи). И первые, и -вторые, и третьи 
нуждаются в более действенном партийном 
внимании. «Советы трудовых коллективов 

учатся, -— гово,рил председатель 
СТ-К объединения «Том-ский нефтехимичет 
ский комбинат» В. И. Борисенко. — и кто, 
как не партийные органы, должны помочь - 
им».

Партийное руководство комсомолом, рабо
та с молодежью —- здесь водораздел сегод
няшних, да и завтрашних побед и пораже
ний. Начальник политотдела ТВВКУС 
Н. Г. Усманов, целый ряд других 
делегатов отмечали; накопилось нема
ло молодежных -проблем, нуждающихся 
в безотлагательном решении, в формировании 
целостной программы действий в этом на
правлении!. Сколько вькоких слов сказано о 
комсомоле — помощник партии, резерв и 
так далее. Сегодня же, когда этот резерв ис- 
пытьшает серьезные трудности и нуждается в 
поддержке, рука партийной помощи протяги
вается робко.

— Скупой платит дважды, — напомнил 
первый секретарь горкома комсомола Е. С. 
Пнвнев. Он привел убедительные примеры 
кампанейщины в работе с комсамолом, заб
вения райкомами и горкомом партии соб
ственных важных решений. Не перестроншся 
горком в работе с комсомолом — признава
лось и в докладе. Относиться к комсомолу 
как к политической организации молодых 
комм|уйистов, на деле |Щгоявлять в отношении 
молодежи -полное доверие — так поставлена 
задача...

— Все мы с вами хотим, чтобы обновлен
ный горком стал настоящим политическим 
лидером, убедил и организовал трудящихся • 
1 Омска -на перестройку, — такими словами 
завершился отчетный доклад. И в целом 
мысль о первоочаредности задачи овладения 
политическим стилем -руководства стала на 
конференции сквозной, нашла достойное отра
жение в принятом делегатами постановле- 
нии. А новые подходы,к органгизационно-Пар- 
тийной работе не просто декларировались, 
они во многом утверждались >тке в ходе са
мой конференции. Это выразилось в большей, 
чем раньше, откровенности, предметност-и и 
взыскательности разговора. В том, с какой 
возросшей принципиальностью делегаты по
дошли к формирова'нию выборных партийных 
органов ■ и выборам делегатов на областную 
партийную конференцию. Как и в целом от
четно-выборная кампания в городской партий
ной организации, конференция показала; ре
зервов у коммунистов областного центра — 
'непочатый край, есть все необходимое, что- 
'бы поставить их на службу перестройке.

ИНТЕРВЬЮ В ПЕРЕРЫВЕ
Ю . и . с и т н и к о в ,  з а в е д у ю щ и й  о р га н и з а ц и о н 

ны м  о тд е л о м  С о в е тс к о го  ра йко м а К П С С :
—  П о р а д о в а ло , ч то  о т ч е т  го р к о м а  н а ч а л с я  с 

'« р ь в з н о г о  р а з го в о р а  об о р га н и з а ц и о н н о -п а р . 
т и и н о й  р а б о те , о  с т и л е . Р а н ь ш е  к а к  б ы ло ?  
с н а ч а л а  г о в о р и л о с ь  о то м , ч то  д о с т и г н у т о  в 
э к о н о м и к е  и  с о ц и а л ь н о й  с ф е р е , а у ж  п о то м  —  
к а к и м и  -м ето дам и . И а н а л и з  с т и л я  (х о т я  с а 
мо э то  с л о в о , р а з у м е е тс я , з в у ч а л о ) н е в о л ь н о  
о т х о д и л  на в то р о й  п л а н , с о х р а н я л а с ь  вы со ка я  
в е р о я тн о с ть  п о в то р е н и я  о ш и б о к .

В о м ного м  lno-н о в о м у , на мой « з г л я д ,  и д у т  
и п р е н и я  п о  д о к л а д у .  П р е ж д е  о ч е н ь  б ы л о  з а 
м е тн о  с тр е м л е н и е  о р а то р о в  в ы с т у п и т ь  « п р а 
в и л ь н о » ,  С е го д н я  в ы с к а з ы в а е тся  то , ч т о  на 
д у ш е . Т о ч к и  з р е н и я  и  о ц е н к и  {р а с х о д я тс я , д е 
л е г а ты  с п о р я т  д р у г  е д р у г о м . А и с т и н а , к а к  
и з в е с тн о , р о ж д а е тс я  а с п о р е .

КАК ПОСПЕТЬ 
ЗА СИТУАЦИЕЙ

-Почти все выступления на конференции 
так или иначе касались «деологической и по- 
■литикотвоспитательной работы в условиях пе
рестройки, демократии и гласности.

Идеологическая ситуация в городе меняет
ся быстро, псшевает ли за нею идеологиче
ский аппарат горкома? Увы, здесь речь мож
но вести лишь об отдельных положительных 
моментах. Например, горкому удалось орга
низовать для идеологичеоного а1кти-ва города 
семинар, на котором обс-уж-даются острые си
туации в общественной жизни -города. Стало 
больше встреч первых -руковод-ителей пред
приятий, -партийных и советских работников
с ГРУДЯЩИ'МИ1СЯ.

Больше стало заботы об информированно
сти преподавателей-обществоведов. /1ля ник

Г-

Делегаты конференции В. Н. Гуринович и М. Г. Николаев.
Г

------------------  И Д У Т  П А Р Т И Й Н Ы Е

На выставке архивных документов.

К О Н Ф Е Р Е Н Ц И И

Н А Е Р Т О Н
Такое определение дали Томской городской партийной конференции 
в демократизации, осуществлении политической и экономической

были организованы встречи с секретарями 
горкома партии, организаторами академиче
ской -науки, выезды на водозабор, предприя
тия пищевой промышле«н0 |сти, ТНХ-К. Обще
ствоведы стали шире привлекаться к выра
ботке решений по идеологическим вопросам, 
подготовке городских и районных пленумов, 
актинов, к работе с самодеятельными форми
рованиями.

И все же перестройка идеологической ра
боты ведется медленно. Отдельным работни
кам аппарата недостает компетентности, уме
ния аналитически мыслить. Они -не могут ве
сти дискуссию, теряются перед незнакомой 
со-ц-иальной группой населения. Большая ра
бота предстоит по обновлению форм идеоло- 
гнчес-кой работы. Их следует увязать с зада
чами радикальной эко-номичес-кой реформы и 
перестройки политической системы. Требо
вание дня — преодолевать формализм, без
ликость, изучать и учитывать интересы от
дельных личностей и общественное мнение.

По мнению многих выступающих, партий
ные работники, идеологический актив ощу
щают острую необходимость в деловых играх, 
в обмене мнениями за «круглым столом» и 
других формах, способствующих оперативно
му обмену опытом. Большую помощь партий
ным комитетам оказьшают обществоведы ву
зов, но она была бы более действенной, если, 
бы горком сумел создать систему использо
вания научнопедагогичес'кого потенциала на 
разных уровнях.

Чаще вьктупать на -стра-ницах газет, по 
радио и, телевидению призвали делегаты сек
ретарей обкома, горкома, райкомов па-рт-ии.

|Раз-ные -мнения были высказаны на конфе
ренции относительно эффективности единого 
политдня. Они изжили себя там, где -прово
дятся формально, по надоевшей схеме. Но 
вот выступает пропагандист А. М. Н^ечмер. 
Он считает единый полигдень полезной фор
мой общения первых руководителей с масса
ми. Надо только наполнить ее новым содер
жанием — прав1Дой. Оратор -предлагает руко
водителям — участникам единых пол-итдней, 
«круглых столов», «прямых линий», вечеров ' 
вопросов и ответов лучше готовиться, не 
обещать больше, чем можешь сделать.

Остро звучало на конференции требование 
серьезно заняться укреплением материальной 
базы лечебных учреж|дений, школ, СП-ТУ, 
техникумов, вузов, обеспечением учителей и 
врачей квартирами. Об этом говорили дирек
тор ОПТУ-б 3. А. Селиверстова, заведующая 
отделением роддома № 2 Т. И. Сатышева и 
другие.

-Роли горкома партии в руководстве наукой 
посвятил свое выступление заместитель ди
ректора по научно-иоследовательской работе 
НИИ онкологии Томского научного центра 
АМН ССОР Н. В. Васильев. Мы имеем кон
такты с отделом науки обкома и райкомами 
партии, говорит оратор, а вот связи с горко
мом партии эпизодические, случайные.

(В период подготовки к XIX ла-ртийной ко-н- 
'ферен-ции томская академическая медицин
ская наука, в составе KOTOipoft пять НИИ, 
'2.200 человек, в силу непонятных причин 
вообще о:сталась неохваченной этой -работой. 
Это непорядок.
I 'Надо определить, в каком направлении 
'развиваться науке. Мы пока плывем на греб
не конъюнктуры, нет общей линии, общей 
концепции. Рао-В'итие науки должно идти по 
социальным заказам. В Томске хорошо раз
виваются тех-нические науки, но нет науки о 
человеке, хотя мы много говорим о человече
ском факторе. Не развиваются гуманитарные 
науки, социология. В составе Томского науч
ного центра АМН СССР не хватает крупно
го института биологического -профиля. В Том
ске остро стоят -проблемы экологии. Решают
ся они легкомысленно, на ,'у1ровяе обеспокоен
ной общественности. Партийным комитетам 
пора кончать с волюнтаристским отношением 
к природе, надо извлекать уроки из событий, 
связанных с напряжением экологической об
становки. Нужны научные учреждения, изу
чающие проблемы экологии. Все это позво
лит решать’ в -комплексе проблемы здоровья 
человека, так как они давно вышли за рамки 
лечебного учреждения и медицинской науки.
‘ На конференции широко обсуждались про
блемы качества подготовки специалистов. 
Студентка политехнического института 
Е. Краснокутская обратила внимание на то, 
как медленно переходят наши вузы к новой 
фор.ме подготовки специалистов '— целевой, 
когда готовится столько специалистов, сколь
ко требуется, и того профиля, в котором 
есть нужда именно сегодня. А -пока все идет 
по старинке, и вуз дает кадры, которые ни
кто не ждет. Это ведет к пустой трате 
средств, .снижению уровня подготовки спе
циалистов, падению престижа высшего обра
зования. (Студент лишен стимулов к хорошей 
учебе. Дипломы, должности и оклады выпу
скникам даются одинаковые, независимо от 
уровня знаний и навыков общественно-поли
тической работы. Такая система ведет к то
му, что сегодня осно1Вная масса — средние 
студенты. Негодна и система оплаты труда в 
вузе. Преподаватель получает зарплату за ко
личество обученных им студентов, а не ка
чество их подготовки. Он просто заинтересо
ван сохранить контингент независимо от 
уровня знаний. Задача сводится к тому, что
бы разжевать материал и втолкнуть его в го: 
ЛОВЫ, а стыдно тебе или нет читать неинте
ресные лекции — дело личное. Переполнен
ный лекционный зал стал редкостью.

Оратор приходит к выводу, что прсфессио- 
нализм преподавателя напрямую зависит от 
нравственности. Заставить хорошо препода
вать и хорошо учиться нельзя, надо менять 
систему стимулов. Только при это-м условии 
реальна перестройка вьюшего образования.

Многое нужно менять и в системе воспита
тельной работы со студентами. Оратор под
вергает критике расхожее утверждение, будто 
молодежь сейчас пассивы^. Она активна, но 
активность эта носит ,разный характер. Зада
ча партийного работника, по мнению студент
ки, в том, чтобы помочь молодым людям 
объективно подойти к оценке сегодняшней 
реальности, направить их активность в пра
вильное русло. Для этого надо чаще встре
чаться с молодежью, вникать в ее проблемы, 
находить с нею общий язык, считаться с ее 
мнением, уметь убедить в собственной право
те. Сегодня нельзя строить отношения с моло
дежью на уровне приказов и лозунгов. -Ком- 
со-мол должен быть не на словах, а на деле 
самодеятельной, общественной, политически 
направленной организацией с реальным пра
вом участвовать в решении вопросов государ
ственной политики, добиваться при этом мак
симального соответствия принятых решений 
своим интересам. |Нужны закон о молодежи и 
комплексная программа по работе с молоде
жью.

Закончилось это выступление словами: 
«...Мы хотим перемен и готовы к ним, но к 
переменам не в лозунгах и не в эмоциях, а 
■на деле»:

ИНТЕРВЬЮ В ПЕРЕРЫВЕ
— • Чьи выступлэния оказались созвучными 

вашим мыслям? <
Мастер - технолог шпалопропиточного заво

да ,Г. И. КРУТЬКО:
— Для меня, секретаря п^тийной организа

ции, здесь много нового. С большим интересом 
слушал выступление В. И. Зоркальцева. Чисто 
по-человечески тронуло выступление писателя
A. (Казанцева, близко и понятно выступление
B. Н. Дратновсиого, (Все они, и я тоже, озабо
чены воспитанием (подрастающего поколения. 
В постановлении хотелось бы увидеть строч
ку о создании конкретной программы по ра
боте с молодежью. Проблемы рабочей смены 
все более и более ощутимо призывают к это
му.

ЗА П РЕ Т И Т Ь-Т А К  
СОБЛАЗНИТЕЛЬНО 

И ПРОСТО
'Одна из остро обсуждавшихся на конферен

ции тем — характер публикаций в централь
ных газетах, журналах, передач на Централь
ном радио и телевидении. Демократия, глас
ность, плюрализм вызвали взрыв общест
венной активности. Люди стали больше чи
тать, дискутировать. Однако не все могут ра
зобраться в потоке нахлынувшей информа1Ции. 
{Появляются противоречивые толкования и 
отсюда обеспокоенность, к чему -все это при
ведет.

Директор радиотехнического завода Н. А. 
Кукин в своем выступлении противопоставил 
характер восприятия перестройки в рабочих 
коллективах и в среде вузовской интеллиген
ции. На заводе, по мнению оратора, обсужда
ются вопросы выполнения плана, улучшения 
социальных условий, люди воодушевлены пе
рестройкой и отвечают на призыв партии де
лом. а в вузе — митинговая демократия, де
магогия и экстремизм, стремление некоторых 
людей обеспечить свое возвьцпение на вол
нах критики. Директор завода предлагает 
консолидировать движение перестройки,, пере
неся спор нузовской интеллигенции в рабочую 
аудиторию. Здесь — авангард перестрочи, 
здоровая атмосфера.

Что же горком партии? По мнению орато
ра, горком больше озабочен крикунами, чем 
созданием устойчивых трудовых коллективов, 
в которых успешно решались бы вопросы 
идеологии.

Оратор сошел с трибуны под аплодисмен
ты, ибо выразил высокую неудовлетворен
ность партийной работой в экстремальных ус
ловиях поляризации мнений и позиций.

Однако это выступление вызвало серьез
ное возражение у заведующего ка^дрой  ис
тории КПОС университета К). В. Куперта, Он 
отметил стремление ■ горкома КПСС обновить 
идеологичеокую работу. Работники аппарата 
двинулись в массы, в различные, в том числе 
и сложные, аудитории. Ныне работников гор- 
ко!ма можно встретить везде. И главное— они 
говорят с людьми «е с пьедестала высокого 
служебного положения, а с уважением к чу
жому мнению, искренне желая помочь людям 
найти свое место в перестроЧе.

— Я помню, ~  говорит оратор, — какого 
накала достигла атмосфера на кафедрах об
щественных наук перед XIX партиЧой кон
ференцией, после пленума обкома КПСС. В 
вуз пришел первый секретарь горкома партии 
и обезоружил нас своей искренностью.

Серьезный сдвиг в идеологической работе 
горкома партии стал заметен. по мнению

оратора, с появлением в аппарате горкома 
■Н. С. Кречетовой. Для нее характерно умение 
осмыслить новую сложную ситуацию, поиск 

-  новых форм работы.
Труд работников партийного аппарата се

годня нелегок. Они работгиот много. Много и 
cyeты^ но много и полезных дел. к  сожале
нию, известность партиЧых руководителей в 
массах часто носит скандальный характер, 
известность приобретается через критику. По
чему-то все недостатки, особенно бытового 
плана, люди связывают с первыми руководи
телями. .Секретари обкома, горкома, райкомов 
партии, руководители советских органов ста
ли чаще встречаться с людьми, и все же 
многие не знают их в лицо. Им надо бы ре
гулярно, может, раз-два в месяц, выступать 
по телевидению с информацией о своей рабо
те, отвечать на устные и письменные вопро
сы. Все это в короткий срок улучшит нравст
венный климат в городе и области.

ПартиЧые комитеты должны строго взы
скивать с тех, кто не вьщолняет решения Со
ветской власти. ■ Особенно строго надо спро
сить с правоохранительных органов за не
удовлетворительное состояние в нашем горо
де охраны общественного порядка, за неуме
ние привлечь к этому делу общественность.

Противопоставление так называемой «гни- 
.той интеллигенции» рабочему классу, про
звучавшее в выступлении диредтора радио
технического завода, оратор назвал опасным. 
В вузах идет сложный процесс осмысления 
прошлого, извлечения уроков на будущее. В 
жизни многое изменяется и переоценивается. 
(Как же не быть столкновениям взглядов и 
Позиций! Подводить под единый знаменатель 
различные мнения—значит провалить всю 
идеологическую работу.

Это заявление тоже было встречено апло
дисментами.

О том, что нет оснований для идеализации 
перестроечной атмосферы в рабО|чей среде, 
свидетельствует и делегат Г. И. Озашвнли. в  
объединении делается немало добрых дел, но 
л юди не замечают перемен в ходе перестройки. 
Ищут причины медленных изменений не в се
бе, а на стороне. Коммунисты не представ
ляют собой мобилизующую силу. V молоде
жи — потребительские настроения, апатия, 
желание уйти от активной общественной дея
тельности. Чего, мол, от нас хотите, мы дети 
застоя. В связи с этим оратор внес предложе
ние.

Обеспокоенность - по поводу серьезных не
достатков в воспитании молодежи высказал 
на конференции председатель городского со
вета ветеранов войны и труда И. А. Прнва- 
лихнн.

(Страстным было выступление на эту тему 
и. о. директора завода керамических материа
лов и изделий Н. Н. Казакова.

— Меняются времена, меняются люди, 
взгляды, — говорил оратор. — Но не дол
жны меняться любовь к Родине, патриотиз'М, 
уважение к истории. У меня растут сын и 
дочь. Телевизор уже боюсь включать, не гово
ря уже о том. чтобы вместе сходить в театр: 
мафия, коррупция, боевики, секс. Еще немно
го — и наши дети не будут знать, что есть 
и были Магнитка, Комсомольок-на-Амуре, це
лина. Что бьши такие люди, как Чапаев, 
Чкалов, Котовский, Александр Матросов, что 
у станка и в поле работали по 15—18 часов, 
чтобы восстановить разрушенное войной хо
зяйство. Нужно называть имена и поступки 
негодяев, хапуг и проходимцев. К сожалению, 
они есть. Но не может же быть все плохо, 
нельзя же воопитывать только на плохих при
мерах! Порой создается впечатление, что ра
ботники средств массовой информации не пе
рестраиваются, а пристраиваются к ситуации 
и времени. В большинстве случаев, не имея* 
своей точки зрения, печатают то, что модно. 
Что это за перестройка? Если ты назвал сле
дователя взяточником, то в следующем номе
ре расскажи с такой же страстью о милицио
нере, который собственной жизнью сохранил 
спокойствие сопням, тысячам граждан.

К микрофону, установленному в зале, под
ходит директор завода режущих инструмен
тов Л. Д. Будницкий. Не первый раз он на 
различных совещаниях поднимает вопрос о 
необходимости оградить молодежь от тле
творного влияния чуждой нашему обществу 
массовой культуры. На этот раз он предла
гает просить обком партии обратиться в 
Центральный Комитет КПСС с просьбой по
влиять на центральные газеты и журналы, 
радио и телевидение, ведомство, ведающее 
тиражированием видеофильмов. Это не демо
кратия, когда разлагают молодых людей.

Делегаты конференции .проголосовали про
тив этого предложения.

ИНТЕРВЬЮ В ПЕРЕРЫВЕ
— Как «ы отнеслись н .предложению Л. Д. 

Будничного? I— с таким вопросом |мы обрати
лись .‘И доцеИту кафедры философии педаго
гического института Н. А. ДЕВЯШИНУ.

— Если бы {наш обком обратился в ,ЦК, это 
был бы ужас. Р нашей области и таи гово
рят, иаи о иаиой-то обособленной, что-то мы 
порой не таи, нак все, делаем.

Метод запрета сейчас ,не в духе времени. 
Девиз «На пущать!» и демократия .несовме
стимы, Но я согласен, что центральные сред
ства массовой информации перебарщивают в 
показе негатива, извращенного искусства и 
образа жнзнни.

Что же делать? Искусство «егодня вышло 
на острие политики. Партийным работникам
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С Д В И Н У Л О С Ь !
Десять Лет Томский завод резиновой 

обуви не строил ни жилье, |ни объекты 
социально-45ытового жазначення. Сегод
ня эти самые главные проблемы реша
ются, (Потому что действовать смело в 
широко позволяют рычаги экономиче
ской реформы. Все началось с того, ,что 
при активном участии всех коммунистов 
здесь разработали программу соци
ально-экономического развития завода в 
новых условиях хозяйствования. Она де
тально была рассмотрена на парткоме и 
получила полную поддержку;

— Программа рассчитана на десяти
летие,—поясняет директор завода И. Д. 
Старцев. — Но она конкретизирована 
на каждые 2 —3 года. Кроме того, что 
каждого члена Коллектива мы до 2-ты
сячного |ГОда обеспечим отдельной квар
тирой, будет решен целый комплекс со
циально-бытовых задач; создается под
собное хозяйство, полным ходом идет 
сооружение пионерского лагеря, в бли- 
жаДпее время приступим К строитель

ству поликлиники с больничным отделе
нием, в институте «Томскгражданпро- 
ект» разрабатывается проект заводско
го Дома быта.

— Уже сдано и действует отделение 
Сбербанка. На заводе создан свой орс, и 
выделенный для него рефрижератор 
привез для рабочих из Молдавии 15 
тонн пре1фасных яблок. Теперь его путь 
лежит в Среднюю Азию, а затем он до
ставит для рабочих мясо.

Начали строить. В прошлом году бы
ла сдана первая очередь общежития на 
320 мест. На столько же рассчитана и 
вторая очередь. Рядом с  заводом пост
роен 72-квартнрный жилой дом.

В ответ на эти социальные блага ра
бочие Добиваются высоких (результатов 
в ра(^те. По предварительным подсче
там, прибыль завода в этом году (соста
вит 19 (МИЛЛИОНОВ рублей — в два раза 
больше, чем в прошлом.

НА СНИМКЕ;

1

идет отделка нового
жилого дома.

li Е Р Е С Т Р О Й К И
ее делегаты. Она настроила коммунистов на авангардную • роль 
реформы,  выработала про г р а мму  на б у д у щ е е .

Щ||̂

вместе с обществоведами, искусствоведами, 
людьми высокой культуры 'надо идти к моло
дежи прямо в общежития и вести там дове
рительные беседы — о жизни, о духовных 
ценностях, ;об этике и эстетике. Не лекции 
читать по звонку, а спорить, вместе рассуж
дать о смысле и назначении искусства. И об 
истинной правде истории тоже. Ведь репрес
сии — (не (вся правда.

Э К О Л О Г И Я  К У Л Ь Т У Р Ы

э к о л о г и я  Ч Е Л О В Е К А

Известно, что во многом успех перестройки 
зависит от нравственной позиции, культурно
го кругозора человека. Это отмечалось и на 
конференции. За отчетный период горком пар
тии осуществлял конкретные меры по духов
ному развитию томичей, укреплению и рас
ширению материальной базы культуры. Стали 
традиционными Дни культуры в Томске, фес
тивали, праздники улиц, микрорайонов, го
родские праздники «Здравствуй, Новьшгод!», 
«Крепка семья — крепка держава». С (юль- 
шим успехом прошли Дни культуры Грузии. 
Многие томичи имели возможность п{^ести 
свой досуг целенаправленно и с большой поль
зой. В Домах культуры работают 470 коллек
тивов художественной самодеятельности, лю
бительских объединений и клубов по интере
сам, 25 коллективов художественной самоде
ятельности имеют звание народного. Прове
дение с IBSS года городских летних и зимних 
спортивных праздников способствовало разви
тию физкультуры и спорта среди томичей.

«Главной нашей политикой была и должна 
быть экономика». Такая фраза прозвучала в 
отчетном докладе. С такой позицией нельзя 
не согласиться. Но это вовсе не означает, что 
вопросы звономики должны решаться в ущерб 
другим сторонам нашей жизни. Если бы се
годня горком партии более предметно зани
мался вопросами духовного ооновления. то и 
хозяйствениые проблемы решались бы поли
тическими методами. Да, что касалось соци
ально - экономических проблем, то разговор 
на конференции шел конкретный, обстоятель
ный, чувствовалось точное знание обстанов
ки. И лишь скороговоркой были названы те 
недочеты в деятельности горкома партии, ко
торые связаны с духовной сферой жизни. 
Правда, в докладе самокритично отмечалось, 
что «задачи духовного обновления общества 
сегодня многограннее, чем мы в горкоме
представляли ранее». Партийное руководство 
эстетическими процессами пока не на высоте. 
Ни со стороны партийных комитетов вузов, 
ни со стороны райкомов и горкома партии, 
например, нет инициативы по развитию гу
манитаризации образования. Отдел пропа
ганды и агитации горкома мало интересовал
ся работой межвузовского университета ис
кусств, не способствовал росту его авторите
та.

ИНТЕРВЬЮ В ПЕРЕРЫВЕ
— Нужен ли университет искусств сегодня?
Об этом мь| «просили делегата ионферен-

ции, заведующего межвузовской кафедрой зти- 
ии и эстетики при ТГУ, профессора Э. в. БУР
МАКИНА.

— Сегодня, как никогда, есть острая необ
ходимость противостоять натиску массовой 
культуры, |кЬторая ив только подменяет цен
ности, но (И подмывает нравственные основы 
общества. К сожалению, это пока недооцени
вается. 41а чем воспитывается молодой чело
век? На дискотеках и видеотеках... «Продук
ция» их известна. Подлинные же ценности 
культуры для ;него чаще всего остаются не
открытыми. Он р них просто не знает.

— Это и призван был сделать университет 
искусств?

— Да, предполагалось, что каждый студент 
за время (учебы в вузе закончит М один из 
факультетов университета. ,Это брали под кон
троль, достаточно строгий, и парткомы ву
зов, и отАвл пропаганды и агитации горкома 
партии. Тогда это считалось делом важным, 
соответственно и результаты были .обнаде
живающими,

— А |иаи сегодня?
— Университет умирает, посещаемость на 

факультетах резко упала. Ведь теперь со сту
дентов никто ив спрашивает за Пропуски, а 
нам говорят, что не в духе времени застав
лять их идти на занятия. ,Мне кажется эта по. 
эиция горкома (неверной. Нравственный, ду
ховный облик ,молодежи„. Разве все мы не от
вечаем Ра то, каким он будет? Разве забота 
об (ЭТОМ — не прямая обязанность партийных 
комитетов?

На конференции выступавшие говорили о 
сохранении и приумножении культурного, ин
теллектуального слоя нашего города. Куль
турная сфера необходима человеку, как чи
стая вода, чистый воздух. Забота о ней — за
бота общая. Отмечалось, что в этом плане 
есть серьезные недоработки. И объяснять их 
приоритетом экономических проблем не го
дится. В истории Томска есть и иные щише- 
ры. Сразу же после восстановления Совет
ской власти в городе губисполком обратился 
в Наркомпрос к А. В. Луначарскому с прось
бой о предоставлении краеведческому музею 
одного из лучших в то время зданий — особ
няка золотопромышленника Асташева. Было 
это в феврале 1920 года, а через несколько 
дней, 3 марта, губисполком получил от Луна
чарского положительный ответ.

Разве сегодня у нас меньше возможностей? 
Картина же складывается такая: краеведчес
кий музей закрыт, стадиона нет, снизилась 
массовость лыжного спорта. Тр^ует внима
ния Дворец зрелищ и фпорта. Томичи ждут

хорошего выставочного зала, где можно бы
ло бы знакомиться с полотнами художниксв- 
земляков, нового помещения д ля , театра кук
лы и актера, укрепления базы других театров. 
Выступивший на .конференции писатель А. И. 
Казанцев говорил о том, что из-за почти пол
ного отсутствия полиграфической базы изда
тельства, маломощности его и других причин 
только за последние годы объем художест-. 
венной продукции томичей снизился втрое. 
Книги Томского издательства теперь распро
страняются только в пределах области. Но в 
районах при этом почему-то .книг томичей 
очень мало.

На конференции был поднят вопрос о том, 
что потусинели, плохо ухожены улицы горо
да, почти нет хорошей рекламы, потерян ин
терес к (Озеленению, благоустройству. Давно 
не радовали глаз томичей хорошо отрестав
рированные здания.

ИНТЕРВЬЮ В ПЕРЕРЫВЕ
Наш еобасадник—делегат конференции дирек

тор производстаанных мастерских «томск- 
реставрация» А. Н. ЧЕРНОВ.

— В Томска сейчас много строят. Я считаю, 
что при этом надо максимально сохранять 
исторический, архитектурный облик города, 
И JI3 атом городская партийная организация 
должна проявлять максимальную заинтаресо- 
ванность. Пока |Жа эти вопросы остаются не
редко вне поля ее зрения.

— Есть сейчас возможность больше уде
лять сил, внимания сохранению старых зда
ний, взятых на учат как памятники?

— Безусловно. Активнеа стал действовать 
«Сибгражданстрой», немалую помощь оказы. 
вает молодежь, |В «Томсиреставрации» теперь 
открыты свои мастерские по литью, по резь
бе, по изготовлению различной фурнитуры. 
Расширяем объем работ. Мы нынче вышли на 
4 млн. рублей по освоению реставрационных 
работ. Через 3—5 лет дойдем до 8 — 10 мил
лионов, Но есть и проблемы. Не хватает у (нас 
специалистов, например, нужен более комплекс
ный подход к реставрации зданий.

Остро поставил на конференции всшрос об 
эстетическом воспита(Нии молодежи проректор 
медицинского института доктор медицинских 
наук В. В. Новицкий.

— Мы говорим о перестройке, о «челове- 
чеаком факторе», но оставляем на «потом», 
на «лучшие времена» решение вопроса об 
общей культуре молодого человека, — сказал 
он. — Убежден, что сегодня, как никогда, это 
спределяет одну из важнейших задач идеологи
ческой работы с молодежью и должно быть в 
сфере внимания всех партийных организаций.

Выступавший отметил, что го(рком партии 
занимался этим явно недостаточно. В. В. Но
вицкий внес и ряд конструктивных предложе
ний по улучшению эстетического воспитания 
молодежи. Пришла, видимо, пора, считает он, 
что и при аттестации преподавателей школ, 
техникумов, вузов надо учитывать не только 
профессиональный уровень и педагогическое 
мастерство в традиционном понимании, но и 
общий уровень культуры, знание литературы, 
истории, искусства, умение вести дискуссии, 
отвечать на самые острые и неожиданные во
просы. Именно такие преподаватели оказыва
ют самое глубокое и непреходящее влияние 
на молодого челсвека.

Тревогу за положение современной культу
ры в нашем обществе высказал ректор уни
верситета, профессор Ю. С. Макушкин. Когда 
некоторые деятели культуры, отметил он, «до
рвались» до ранее запретных тем, то деклари
ровали благие намерения — борьбы с этими 
явлениями. Сейчас же начинается нередко 
просто погоня за «клубничкой». А в показе та
ких явлений существует обратная связь, соз
дающая эффект усиления. Но это создателей 
подобных произведений, кажется, не волнует, 
им лишь бы привлечь скандальное внимание.

Ю. С. Макушкин предложил сформировать 
программу «Экология культуры», культуры, 
понимаемой в широком смысле — как исто
рически определенный уровень развития об
щества, творческих сил и спосошостей чело
века... «Университет, — заверил сн, — имеет 
подготовленные предложения и готов возгла
вить формирование такой программы».

В постановлении конференции появился и 
такой пункт: «Создать целевую программу 
«Экология культуры». Делегаты проголосо
вали за него единогласно. Решение обнадежи
вающее.

«РЯДОМ 
с ПРОЦЕССОМ»

На конференции.

Жесткое определение. Но так охарактери
зовал работу горкома партии по реализации 
эканоми|Ческой реформы в. М. Кетов. В от
четном докладе этот вывод был сформулиро
ван так: «Задача нашей конференции—заме
тить, оценить даже небольшие ростки нового 
проанализировать уровень партийного влия
ния на происходящие в экономике революци
онные про|цессы. Это влияние явно недоста
точное: горкам партии, его секретари В. М. 
Кетов, А. П. Жуков оказались не на высоте. 
В лучшем случае, мы стоим рядом с процес
сом экономических реформ, но не задаем в 
нем партийный тон». Остро. Принципиально. 
Самокритично.

Если судить по анализу, данному в докладе 
В. М. Кетова, на первый взгляд покажется, 
что такой вывод слишком самокритичен. О 
чем говорил первый секретарь горкома? О 
то'М, что сегодня политические методы пар
тийной деятельности в экономике, в том чис
ле и при решении первоочередных сО'Циаль- 
ных задач, должны занять ведущее место. 
Дойти до масс, до всех томичей горкому пар
тии надо не только идеологически, но прежде 
всего конкретной работой по. развитию раз
личных новых форм хозяйствования, доведе
нию подлинного хозрасчета до цехов, бригад, 
до самых малых коллективов. К организации 
этого важного дела привлечь весь партийный 
актив, ученых, специалистов. Экономическим 
методам работы учиться предстоит всем пар
тийным работникам.

И далее. Сегодня 85 процентов промыш
ленной продукции, строительно-монтажных 
работ, 100 процентов грузооборота в городе 
выполняются коллективами, работающими в 
новых эконо(Мических условиях. И это прино
сит свои результаты; 8 —10 процентов в про
мышленности и строительстве — ежегодные 
темпы прироста производительности труда. В 
целом по городу они опережают темпы роста 
заработной платы.

В докладе утверждается, что идут процес
су , углубчтения, расширения внутризаводского 
хозрасчета. Наиболее высокие результаты 
получены в ряде цехов производственных 
объединений «Сибкабель», на заводе резино
вой обуви, где введены хозрасчетные претен
зии между цехами и службами предприятий, 
внедряется арендный подряд.' С 1 октября на 
нем работает кондитерская фабрика № 2.

На коллективный подряд практически пере
шли все строительные подразделения, а ини
циатор такой перестройки — объединение 
«Томскстрой» — выбрал с 1988 года вторую 
модель -хозрасчета с выходо.м в перспективе 
на арендный подряд. Совершенствование эко
номической работы в строительных органи
зациях позволило увеличить объемы строи- 
тельно-монтаж1Ных работ в городе к уровню 
1985 года в полтора раза. Положительные 
тенденции внедрения нового хозяйственного 
механиз.ма заметны и в других отраслях го
родского хозяйства.

Вроде бы с экономикой все в порядке и 
м т  причин заниматься самобичеванием? 
На самом деле положение действитель
но очень, тревожное. Если судить по 
конечным финансовым результатам с начала 
г^ щ  то такое предприятие, как объединение 
«Сибэлектромотор», оказалось на грани бан
кротства. Весь год деньги на зарплату оно 
берет в кредит у Промстройбанка. Здесь не
дополучили около 4 миллионов рублей при
были, план по реализации выполнили на 90 
процентов, у объединения большой недостаток 
собственных оборотных средств, скопились 
сверхнормативные запасы оборудования, 
сырья, нереализованной продукции. В общем,
У предприятия постоянно скапливается по, 
5 —6 миллионов рублей неплатежей. Какой 
уж тут хозрасчет!

■Второй кандидат в банкроты — завод 
режущих инструментов. Здесь также зарпла
ту выдают за счет кредита. Не выполняется 
план по реализации, недополучено почти пол
тора миллиона рублей прибыли.,

В объединении «Сибкабель» нехватка соб
ственных оборотных средств увеличилась на 
2 миллиона 400 тькяч рублей. И здесь ог
ромные сверхнормативные запасы товарно- 
материальных ценностей, а кредиторская за
долженность поставщикам достигла 7 миллио* 
нов 499 тысяч рублей.

В целом весь машиностроительный комп
лекс Томска, в состав которого входят 9 
предприятий, по результатам работы с нача
ла года вызывает серьезную озабоченность у 
Промстройбанка. Общая задолженность по 
кредитам и неплатежам поставщикам превы
сила 31 миллион рублей, сверхнормативные 
запасы товарно-материальных ценностей со
ставляют около 49 миллионов (1), а прибыли 
этим, комплексом недополучено больше 6 мил
лионов.

Но в докладе работа машиностроительного 
комплекса была обойдена молчанием. До
кладчик промолчал и о том, что большую ви
ну за сложившуюся ситуацию должны взять 
министерства, когор1ые командно-нажимным 
методом довели сверху выгодные для мини
стерств нормативы. И тем большую ценность 
представляет опыт Томского манометрового 
завода, его партийной организации. У кол
лектива нет долгов по неплатежам ни банку, 
ни поставщику, у него хорошо с собственны
ми оборотными средствами, получено почти 
полтора миллиона сверхплановой прибыли, О 
выступлении на городской конференции се
кретаря парткома завода В. В. Телешева мы 
расскажем чуть ниже.

А сейчас вернемся к отчетному докладу. 
В нем говорится: «Мы крайне медленно пе
рестраиваем свое экономическое мышление, 
слабо используем примеры передовых кол
лективов. Проведенный городским комитетом 
партии семинар в цехе № 39 завода резино
вой обуви по внедрению цехового хозрасчета 
остался чисто пропагандистским мероприяти
ем, действенной работы по его распростране
нию не было организовано».

Да, не стал школой хозяйствования и мано
метровый завод. А его опыт так нужен! Вот 
что рассказал на конференции секретарь 
парткома В. В. Телешев.

— Радикальная реформа управления эко
номикой, Законы о государственном пред
приятии, о кооперации получили у коллектива 
поддержку. Возросла активность трудящихся. 
Решаются такие задачи, на которые прежде 
уходили пятилетки. За три года почти полно
стью обновлена выпускаемая продукция, по- 
(вышеныее технический уровень, качество. По
чти два года завод устойчиво работает в усло
виях самофинансирования и госприемки. 
Внедрена новая модель внутрипроизводст
венного хозрасчета. Растет прибыль, за счет 
которой коллектив решает социальные зада
чи: наметились сдвиги в жилищном строи
тельстве (ежегодно сдается по 72-квартир- 
ному дому), в развитии соцкультбыта (по
строены детский клуб и кафе, реконструиро
ван спортивный комплекс), с подсобного хо
зяйства каждый заводчанин получил по 11 — 
12 килограммов мяса.

Но мы еще мало сделали для действи
тельного ускорения, (Стремясь выполнить 
любой ценой поступающие «сверху» указания, 
райком партии волевым давлением срывает 
наши собственные планы. А это влечет за со
бой политические издерж(ки. Мы хотим, что
бы работы по решению социальных задач 
района и города планировались в строгом соб
людении За^кона о госпредприятии.

Овладение принципами хозрасчета, аренд
ного подряда, кооперативного движения, ши
рокая демократизация всех сторон жизни 
должны в корне изменить сложившиеся прин
ципы политической и экономической учебы, 
особенно руководящих кадров и партийного 
актива. Нуж;ны беседы, обмен мнениями с
обязательным участием ведущих специали
стов.

П А Р Т И Й Н Ы Й  к о м и т е !  

и  К О О П Е Р А Т И В

с  особым вниманием слушал доклад В. М, 
Кетова на отчетно-выборной партийной кон- 
ферентщи коммунист с более чем тридцати
летним стажем, делегат из Октябрьского рай
она Борис Николаевич Марков. И на это бы
ли свои причины. Б. Н. Марков возглавляет 
один из первых в Томске промышленно-про
изводственный кооператив «Труд» на базе 
объединения «.Сибкабель». Много нужного 
было сказано в докладе. О том, что в городе 
положено начало кооперативному движению. 
Неплохо зарекомендовали себя кооперативы 
«Переплет» («Сибгражданстрой»), «Магист
раль» (Ленинский район), «Труд» (объедине
ние «Сибкабель»), «Авангард» (Томский 
нефтехимический комбинат),

(На конференции отмечена работа замести
теля председателя горисполкома В. В. Гарту- 
на по созданию кооперативов и совета коопе
раторов.

Результаты говорят о больших возможно
стях кооперативов. Но пока из 220 созданных 
работают только 86. За год они произведут 
потребительских товаров и услуг всего лишь 
на 10 миллионов рублей, что составляет ме
нее 1 процента от общего годового объема 
выпуска товаров народного потребления, плат
ных услуг и розничного товарооборота горо
да. Не всегда при создании кооперативов учи
тываются первоочередные интересы жителей 
города. (Партийные организации, райкомы 
партии, да и горком до сих пор не нашли свое 
место в развитйи кооперативного движения.

Все это так. Все правильно говорила на 
конференции и первый секретарь Октябрьско
го райкома партии О, В. Козловская; -

— У нас в районе 75 кооперативов. Они 
произвели товаров и выполнили услуг более 
чем на 3 миллиона рублей. Однако процесс 
идет стихийно, так как не определены приори
тетные направления. Нужен поиск новых пу
тей по товарам народного потребления. Серь
езные задачи могут решать кооперативы 
«Авангард» («Томский нефтехимический ком
бинат»), «Изолировщик» (объединение «Сиб
кабель»). Координатором должен стать го
родской Совет народных депутатов. И есть 
через кого вести работу: в кооперативах на
шего района 40 коммунистов.

ИНТЕРВЬЮ В ДЕРЕРЫВЕ
ДзАегат 6. Н. МАРКОВ не выступал с трибу

ны. Но (в перерыве мы побвсвдовали с мим,
— Что хотелось услышать на конференции?
— О роли горкома партии в совершенство

вании и развитии кооперации, — сказал Бо
рис Николаавич. — Она призвана поднять 
производство товаров народного потрабления. 
Однако а докладе я ничего об отом ив услы
шал.

Это наводит на мысль, что горком оказался 
в стороне. Все переложено на горплан. Мы 
сейчас оказались в сложном положении: нет
(а она нужна!) оптовой торговли сырьем, ма
териалами, основными ' оборотными средства
ми, Не на ,чвм работать. Коммерческий центр 
при «Томскснабв» не оправдал надежды, тан как 
реализует неликвиды н залежалые товары. 
Промышленные кооперативы насыщают рынок 
товарами мародного потребления, а зто реше
ние социальных вопросов, это вопрос полити. 
ческий. (Тан что мы вправе рассчитывать на 
прмощь горкома партии. Пока во нет.

Кооператора можно понять. Ведь у нас се
годня с товарами народного потребления на 
каждом шагу загадки. Лесов в области много, 
есть мебельный комбинат, а мебели нет. Есть 
своя обувная фабрика, но не купишь нуж
ную обувь. Шстроена новая швейная фабрика, 
а Ш(вейиые изделия в дефиците.

«При внедрении арендных отношений мы 
столкнулись с недопониманием многими хо
зяйственными, да и партийны.ми руководите
лями особаняосте'й, преимуществ!, — говорится 

в докладе,—новой формы организации труда. 
•Формирование арендных коллективов идет 
стихийно, в основном на высокорентабельных 
производствах. Аренда приносит большие вы
годы, но они были бы значительно весомее, 
если бы эта работа велась в первую очередь 
на предприятиях с тяжелым финансовым по
ложением, на низкорентабельных или вообще 
убыточных. А недостатка в таких нет. Это за
вод режущих инструментов, ДОК-2, обувная 
фабрика».

ОРИЕНТИР-  
КОМПЛЕКСНЫЕ 

ПРОГРАММЫ
На конференции обращалось внимание на 

то, что мы часто привыдао повторяем: 
«Томск располагает крупным научным потен
циалом». Вопрос состоит в том, как лучше 
этим потенциалом распорядиться. Ведь том
ские ученые в подавляюще.м своем большин
стве хорошо и оперативно откликаются на 
партийное слово. Идет процесс интеграции 
высшей школы с производством и наукой. 
Совместными усилиями партийных организа
ций вузов, НИИ и промышленных предприя
тий открыто 20 филиалов кафедр вузов на 
производстве, действ(уют 23 отраслевые лабо
ратории. .

Делегат от партийной организации Томско
го политехниче(ского института В. 3. Ямполь
ский сказал в овое.м выступлении:

— Для укрепления связей науки с произ
водством импульс дан программами «Ускоре
ние-90». Объединенными усилиями ученых и 
практиков по программе «Нефть и газ» отно
сительно за короткий срок , удалось создать 
на Малореченском месторождении комплекс- 
но-авто;матизированный промысел на базе се
ти мини- и микро-(ЭБМ.

- По инициативе Миянефтепрома СССР ве
дутся переговоры о создании в Томске совет
ско-американского предприятия по производ
ству АСУ технологическими процессами.

О подготовке инженерных кадров появились 
новые слова: целевая подготовка специали
стов, филиалы кафедр на предприятиях. А на 
деле? Месяц назад нам довелось побывать в 
ведущем техническом вузе Болгарии—-Ма
шинно-электротехническом институте имени 
В. И. Ленина, мы знакомились с центрами 
подготовки кадров на промышленных объеди
нениях. Все — и здания, и обрабатьшающие 
центры, и ЭВМ — управляющие и персо
нальные для подготовки и переподготовки 
инженеров—предоставили предприятия.

Хочу подчеркнуть: подготовка кадров по
вышенного творческого потенциала — клю
чевая задача перестройки. Партийная органи
зация Томска, где сосредоточена не только 
большая промышленность, но и вузы союз
ного значения, должна держать этот вопрос 
в центре своего внимания. Пока это не так.

iHa конференции говорилось о том, что до
пустить ослабления динамики развития круп
ных производств, определяющего фактора со
циально-экономического развития, мы не мо
жем. Ориентиром для конкретной работы 
является областная комплексная программа 
«Ускорение-90». Научно-технический, интел
лектуальный потенциал Томска огромен. 
„^^Р°Дской совет по внедрению достижений 
НТП, подвергшийся критике на прошлой от
четно-выборной конференции, оживил свою 
деятельность. Он обобщил практику коллек
тивов ГПЗ-5, электромеханического завода и 
завода резиновой обуви, подключивших к ре
шению проблем томских ученых. Найден вза
имный интерес в деловом содружестве пар
тийных комитетов ТИАСУРа и объединения 
«Контур», ТИОИ и ДОК, ТПИ и ТНХК. Ре
зультатом этой интеграции является рост 
вклада ученых и производственников в раз
витие производительных сил города.

Какие же цели мы должны поставить пе
ред собой прежде всего? Необходимы кон
кретные действия по устранению наиболее 
острых диспропорций: ориентация промыш
ленного производства, и прежде всего пище
вой, легкой промышленности, на нужды жи
телей города и области. И, конечно же, рост 
темпов строительства жилья. Срывы этого го
да показывают! что одного желания в этом 
деле мало, нужна предметная работа. Прежде 
всего усилия дол(жны быть сосредоточены на 
ликвидации отставания в развитии базы стро
ительной индустрии.

Всякая политика сильна опорой на базу. В 
1 Омске основой социальных преобразований 
решения наиболее острых вопросов imnaroTCH 
стройиндустрия, пищевая и перерабатыва
ющая промышленность. Люди просто не за
метят перестройку, если именно здесь не бу
дет значительного лерело.ма. Но пока перело
ма нет. Строительство жилья, например 
сдерживается из-за отсутствия стеновых ма
териалов и железобетона. Городу нужна про* 
грам.ма не только для определения целей но 
и пути их дости1жения.

Очень остро стоят проблемы воды, тепла 
торговли, быта, благоустройства. Причина? 
Значительная разобщенность трудовых кол
лективов в решении этих вопросов. Централь
ным, координирующим органом является 
гориополком. При активной поддержке горко
ма партии он должен, определить цели, пути 
их достижения, выработать програ.мму дейст
вий.

Городская партийная ор1ганизация отвечает 
за жизнеобеопечение города в целом, а не от
дельных предприятий, поэтому привлекать 
для решения этих проблем следует все ре
сурсы города, без исключения. Здесь требу
ется и значительное идеологическое воздей
ствие, и большая организаторская работа, и 
четкая линия горкома партии.

Горкому партии, горисполкому надо иметь 
мияи-экспресс-программы на год-два, которые 
позволят оперативно реагировать на запросы 
трудящихся, снимать создавшееся социальное 
на(пряжение.

Делегаты В. 3. Ямпольский, Н. В. Василь
ев и другие остро ставили вопросы об отвле
чениях. От привлечения людей в общегород
ских делах не уйти. Это нереально. В реше
нии сложных социальных проблем должны 
принять активное участие все коммунисты, 
■все трудовые коллективы города. Механизиро
вать труд на уборке урожая, хранении и пе
реработке продукции, активнее брать на во
оружение экономические рычаги — самофи
нансирование, аренду, подряд, кооперацию— 
только так можно уйти от растранжиривания 
людских ресурсов.* ★  ♦

В работе конференции принял участие и 
выступил первый секретарь обкома КПСС 
В. И. Зоркальцев.

Репортаж с конференции вели 
(В. МОИСЕЕВ.

В, АНТОШИН, П. КОЛОТОВКИН, Н. МАСКИНА,

Фото А. Васильева, Е, Лисицына.
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(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
Хотя стремление помочь 

людям у районных руково
дителей есть. Те вопросы, ко
торые, что называется, под 
рукой, практически реше
ны, Нужен проект? Пожа- 
лу^)ста, два варианта. Не 
(Нравится, поступай, как земле
устроитель 'В. А. Сысоев: вы
писывай из Москвы проект до
ма с камином. Никто препят
ствовать не станет.

К индивидуальному стро
ительству подключился на
родный контроль. И первым 
делом «налетел» на Бело-, 
ярений орс: почему товары 
из магазина стройматериалов 
«уплывают» на хозспособ? 
Хозяйственники пробьют се
бе дорогу сами, а индивиду
алам надо помогать.

Не оставляет без внима
ния эти проблемы и район
ная газета.

САПОЖНИКИ 
БЕЗ САПОГ

— Сейчас строить проще, 
чем два года назад, — уве
рен Б. А. Цветков. — Тогда 
'И ссуду давали, только когда 
стены построишь. С матери
алами было труднее — сей
час магазин есть,

— Два года назад было 
легче, — не согласен Н. А, 
Матийцев, — Сейчас в Бе
лом Яре доски не найдешь: 
все же бросились строить.

Кто црав? Увы, оба за
стройщика. Два года назад 
действительно индивидуалы 
были предоставлены сами се
бе. А сегодня, хотя и дана' 
этому виду строительства 
«зеленая улица», она все 
равно не вмещает всех уча
стников движения.

Вопрос HOiMep один. По
чему в Белом Яре, столице 
томских лесорубов, как раз 
с лесом-то и самая острая 
проблема? ,

— Это субъективное М1не- 
ние нашей «районки», — не 
согласен директор Белоярско

го ЛПК Ю. Н. Гуменюк. — 
В прошлом году на нужды 
населения у нас одна пило
рама работала, а сейчас две 
да в две смены. Мало?

По сравнению с тем, что 
было, —- много. По сравне
нию с тем. что требуется,— 
крайне мало.

— У нас нет средств, — 
поясняет Юрий Николаевич.

С точки зрения ведомст
венного интереса — все вер
но. Белоирский ЛПК специ
ализирован на заготовке 
круглого леса, для этого он 
и существует. Но с точки 
зрения здравого смысла? «У 
нас нет бумаги, чтобы печа
тать на ней деньги...».

Вопрос номер два. Поче
му в Белом Яре трудно ку
пить все остальное?

Магазин строительных ма- 
те(риалов в райцентре есть. 
И ассортимент там побога
че, чем, например, в Том
ске. Но люди недовольны. 
Почему?

Вопрос номер три. Поче
му в Белом Яре уже два ме
сяца не выдается ссуда на 
строительство?

Этот вопрос мы разберем 
подробнее, и он поможет нам 
ответить на первые два.

В. М. Безукладников, стар
ший экономист Верхнекет- 
ского отделения (Збербанка, 
открывает пухлую папку.

«В связи с расширением 
действующих, также введе
нием новых объектов креди
тования впредь до 1 июля 
1988 года выдачу долгосроч
ных ссуд населению произ
водите, исходя из фактиче
ской потребности в кредитах, 
независимо от установленно
го лимита кредитования. 
Эенков».

Эта телеграмма, подписан
ная управляющим областной 
конторой Сбербанка, датиро
вана 2S марта. Хорошая те
леграмма. Стройте, люди, 
деньги дадим.

«Годовой лимит . 'вьвдачи 
долгосрочных кредитов уста
навливается в сумме 80 ты

сяч рублей с учетом факти
чески выданных в 1988 го
ду. Обеспечьте предоставле
ние кредитов строго в рам
ках лимита. Вьвдачу креди
та производите преимущест
венно путем перечисления 
средств на счета строитель
ных, торговых организаций. 
Зенков».

Это распоряжение после
довало через два месяца пос
ле первого. В Томске было 
точно определено, сколько' 
белоярцам можно построить, 
и предлагалось «преимуще
ственно» денег в руки им не 
давать. Только оплачивать 
покупку стройматериалов.

Через две недели после 
этого прилетела очередная 
телеграмма, породившая не
которую надежду:

«Двухдневный срок пред
ставьте заявку дополнитель
ного лимита мредитоваиия 
населения. Зенков».

В двухдневный срок бело- 
ярц^1 попросили еще 60 ты
сяч рублей.

10 июля пришел ответ: 
«Областное управление Сбер
банка СССР выделяет вам 
дополнительный лимит в сум
ме 10 тысяч рублей... В 
первую очередь необходимо 
закрыть допущенный пере- 
Л1ИМИТ. Зенков».

С0б|сгвбнно, на этом кре
дитование населения кончи
лось. Начались бухгалтер
ские игры в лимиты и «пе- 
релимиты». Правда, через 9 
'дней белоярцы получили еще 
одну добавку в 20 тысяч 
рублей.

Итог? В прошлом году 
жителям района было выда
но ссуды на 11 тысяч руб
лей. В этом — на 111 ты
сяч. Можно было выдать 
еще столько же — в папке 
есть специальный описок 
«отказников».

— На будущий год мы 
запланировали лимит на 250 
тысяч рублей, — говорит 
В. М. Безукладаиков.

— А хватит?
— Должно хватить.

Как знать... В проекте 
плана выдачи кредитов на 
1988 год за подписью уп
равляющего К. П. Гришаева 
значится сумма в 36 тысяч 
рублей. Тоже ведь, навв|рное, 
прикидывал Константин Пет
рович, что должно хватить. 
Взяли достигнутую цифру и 
умножили ее аж на три с по
ловиной.

Однако не хватило. По
тому что чисто механические 
приемы сложения и умноже
ния оказались очень далеки 
от жизни. Далеки от интере
сов и потребностей людей. И 
те руководители, которые 
привыкли иметь дело с циф
рами, а не с живым челове
ком, сейчас в гневе разводят 
руками. Мол, столько сдела
но ОТ' достигнутого, а им, 
видите ли. все равно мало.

Планирование снизу, ока
зывается, очень сложная 
вещь. Кстати, кто сказал, 
что в будущем году застрой
щиков станет больше? Мо
жет быть, совместными уси
лиями ЛПК, о,рса и банка их 
число сократится до миниму
ма? Обожгутся люди и мах
нут рукой на' все обещания. 
Ведь конкретная-то помощь 
мала.
/ ЧТО ДЕНЬ

ГРЯДУЩИЙ 
НАМ ГОТОВИТ!

'Авсамомделе, как будет 
развиваться в Белом Яре 
индивидуальное строительст
во в будущем году? Больше 
будет застройщиков? Мень
ше? А если больше или
меньше, то на сколько?

Никто не знает.
ПОТОМ1У что речь идет не 

о планировании, которое бо
лее или менее нам знакомо, 
а о научном прогнозирова
нии ситуации. Которое нам 
практически неизвестно. Да 
и очень сложно это. Ведь 
нужно знать не только то, 
что человек хочет уже се
годня, а то, что он захочет 
завтра. Вот эта задачка по
труднее.

— Ну уж! — скажет кто- 
то. — О прогнозировании и 
в административио - куль
турных центрах мало что 
знают. А тут какой-то Белый 
Яр.,.

1 декабря 1988 года — Всемирный день борьбы со СПИДом-

Болезнь образа жизни
Смерть ленинградки О. Га

евской открыла трагический 
счет. Второй случай не за
ставил себя долго ждать. В 
конце октября в Одессе умер 
ребенок четырех с полови
ной месяцев, заразившийся 
от своей матери. Расследо
вание этого факта еще не 
закончено.

Если обратиться к стати
стике, у нас в стране заре
гистрировано шесть . заболе
ваний СПИДом (в том чис
ле три ■— среди иностран
ных граждан) и более трех
сот инфицмованных, из них 
немногим (юлее восьмидеся
ти — наши соотечественни
ки.

Средства массовой инфор
мации достаточно регулярно 
сообщают о положении дел 
по профилактике СПИДа. 
Вскрыты основные, самые 
острые проблемы, влияющие 
на борьбу с этой грозной ин
фекцией. Это недостато'к 
оборудования, инструмен
тария (автоклавов, игл, 
шприцев одноразового поль
зования). Напримёр, ежегод
но заявки на это для нашей 
области удовлет^воряются 
лишь' на 50—70 процентов. 

^Недостаточно хирургических 
перчаток, да и качество их 
не всегда удовлетворитель
ное. Нередки перебои в по
ставке диагностических
тест-систем для проведения 
Лабораторных исследований. 
Не решена проблема утили
зации отходов медицинского 
назначения.

Сегодня СПИД называют 
болезнью образа жизни. 
Большинство случаев забо
левания ■ регистриро'валось 
среди гомосексуалистов и 
наркомкнов. На них прихо
дилось более 90 процентов 
зарегистрированных случа
ев. Большую опасность для 
общества в плане распрост
ранения СПИДа . представ
ляют также проститутки.

Основные пути передачи 
вируса: парентеральный — 
через кровь и половой. Ин
фицирование возможно В' 
период внутриутробного вы
нашивания плода и в про
цессе родов, однако переда
ча вируса с грудным .моло-

Хоккей с мячом

ком остается дискуссионной. 
Риск инфицирования при 
случайных, контактах через 
предметы обихода, посуду, 
бани, бассейны, а также че
рез насекомых исключается, 
отидемиодогически не под- 
твеедилась и возможность 
заражения через слюиу, сле
зы и другую биологическую 
жидкость, несмотря на то, 

.^что вирус в них содержит
ся.

Кровь и ее препараты не 
играют такой важ1най роли 
в передаче инфекции, по
скольку известны меры пре
досторожности. Сейчас за
прещено прямое перелива
ние крови без предваритель
ного обследования на СПИД. 
Если при чрезвычайных об
стоятельствах переливание 
проведено, то последующая 
проверка крови донора на 
СПИД— обязательное усло
вие. Приняты самые жест
кие меры по соблюдению 
технологическО(ГО режима 
производства бактерийных 
препаратов из крови доно
ров и плацентарной крови. 
Все сырье, пост^ающее в 
производство, исследуется 
на наличие антител к виру
су иммунодефицита. Прово
дится тестирование каждой 
выпускаемой серии препара
та.

Только за 10 месяцев это
го года в диагностических 
лабораториях областной 
станции переливания крови 
и ТбмНИИВСа обследовано 
на СПИД 42.000 доноров, 
проверено около полутора 
ТЫСЯЧ препаратов,

С 1 апреля приступила к 
работе лаборатория иммуно- 
ферментного анализа (ИФА) 
при областной клинической 
больнице. Здесь обследовано 
более 13 тысяч беременных, 
больных по клиническим по
казаниям. лиц из группы 
риска. Очень мало кро
ви доставляется в лаборато
рии из Каргасокского, Кол- 
пашевского районов и Стре- 
жевого. Главные врачи, ви
димо, еще не прониклись 
проблемой, которая волнует 
все человечество.

Среди наркоманов СПИД

передается через несте
рильные иглы и шприцы. 
Естественно, сразу возника
ет Bonipoc: как обстоит дело 
со стерилизацией в лечеб
но - профилактических уч
реждениях нашей области, 
ведь передача инфекции 
возмож1на и через медицин
ский инструментарий?

Здесь этот путь можно 
исключить практически пол
ностью, так как вирус очень 
чувствителен к повышенной 
температуре и при обычном 
режиме стерилизации быст
ро инактивируется. Тем не 
менее соблюдение режима 
стерилизации взято на осо
бый контроль. Во многих 
городских и районных боль
ницах открыты центральные 
стерилизационные отделе
ния, обеспечивающие гаран
тированное качество обра
ботки инструментария путем 
тщательной предстерилиза- 
ционной обработки и авто
клавирования. До 1992 гекда 
все медицинские учрежде
ния перейдут на централи
зованную обработку инстру
ментов.

Большую тревогу вызы-. 
вают предприятия бытового 
•обслуживания (маникюрные,' 
■педикюрные кабинеты и па
рикмахерские), где зараже
ние возможно через плохо 
обрабатываемые наборы и 
бритвы, ведь режим отери- 
лизации инструментов здесь 
зачастую не соблюдается. А 
мельчайшие капельки или
следы крови, оставшиеся на 
инструментах и содержащие 
вирус, могут явиться причи
ной инфицирования здорово
го человека.  ̂ 'Управлению 
бытового обслуживания сле
дует обратить на это очень 
серьезное внимание.

И все-таки ведущий, ос
новной путь передачи 
СПИДа — половой. Об 
этом необходимо помнить 
(В|Свгда. Статистика свиде
тельствует, что основная 
масса^ половых преступлений 
и извращений, заражений 
венерическими болезням;и 
происходит в период алко- 
гоиьното опьянения. В свя-

ВТОРОЙ СТАРТ «НЕФТЕХИМА»
Опаренными играми нача

лось для томской команды 
«Нефтехим» второе первен
ство СССР по хоккею с мя
чом среди коллективов II 
лиги. Их соперником была 
команда «Энергия» из' 
г. Свирепа Иркутской обла
сти.

Первая игра проходила в 
замедленном темпе, хоккеи
сты не >"спели восстановить 
навыки ' быстрого катания. 
В первом тайме заметное

преимущество имели хозяе
ва поля, ими было разыгра
но 12 угловых ударов. Но 
мяч летел мимо ворот «Энер
гии».

Во втором тайме, когда до 
окончания встречи остава
лось всего 14 минут, атака 
«Нефтехима» завершилась 
точным ударом полузащит
ника Д. Коченова, а через 6 
минут А. Гречко закрепил 
успех. Счет 2:0 сохранился 
до финального свистка.

Начало второй игры не 
предвещало драматического 
хода встречи. 'Уже на пятой 
Минуте нападающий «Неф
техима» А. Швырев завер
шил точным ударом мгно
венно разыгранную комбина
цию. А в начале второго 
тайма на табло - уже было 
3:0.

Счет успокоил томичей, 
посчитавших, что победа 
обеспечена. Но хоккеисты 
«Энергии», • усилив атаку, 
забили 2 мяча за 5 минут 
в ворота «Нефтехима», за
щищаемые Э. Паршинцевым.

ЭИ с этим пропаганда здо
рового 01браза жизни очень 
актуальна. Ведь там, где 
молодежь не знает, чем за
нять себя в свободное вре
мя, где не проявляют актив
ности общественные, моло- 
деж1ные ортанизации, без
действуют кружки, не ве
дется борьба за трезвость, 
во,змож1но культиВ(Ироваше 
наркомании, проституции, 
половых извращений.

(DnacHocTb заражения мо
гут снизить, презервати
вы. По данным американ
ских исследований, их ис
пользование обеспечивает 

десятикратное снижение ри
ска. И уповать на то, что» 
найдено эффективное сред
ство защиты, нет основания.

Однако в случае малей
ших подозрений несчастья 
не ждите первых силштомсв 
заболевания. Обратитесь в 

анонимный кабинет при об
ластной клинической боль
нице по улице Черных, 96, 
по телефону 5-03-69.

|Вст.упая на жизненный 
путь.-молодежь должна знать 
азы сексуальной жизни, по
этому необходимо активизи
ровать и расширять сеть 
сексопатологической служ
бы, чтобы каждый вступаю
щий в брак прослушал необ- 
ходи.мый минимум лекций. 
Надеяться на то, что заболе
вание пройдет стороной, 
пренебречь элемента!ряыми 
ме)эами профилактики — 
преступно.

Органы здравоохранения 
.уже сейчас 1финимают ме
ры для активного поиска и 
выявления инфицированных 
лиц. Но нам нужна более тес
ная деловая связь с оргаяа- 
М.И'УВД для обеспечения на
иболее полного учета и об
следования на СПИД всех 
лиц, ведущих антисоциаль
ный образ жизни. Без помо
щи общественности и всего 
населения нам СПИД не по
бедить.

Л. ПИЛИПЕНКО, 
заведующая ютделом 
особо опасных инфекций 
областной санэпидстан

ции.

В конце встречи команды 
еще раз обменялись голами 
(в команде «Нефтехим» за
бил С. Ануфриев). Томичи 
одержали трудную победу— 
4:3.

В прошлом сезоне «Неф- 
техиму» не хватало одного 
шага до турнира, где разы
грывалась путевка в I лигу. 
Следующими соперниками 
«Нефтехима» в зоне явля
ются «Лесохимик» (г. Усть- 
Илимск), «Комета» (г. Ново
сибирск), «Саяны-2» (г,. Аба
кан).

В. ПОПБЛЬ.

А не пора ля появиться 
другому ориентиру? Может, 
стоит руководствоваться не 
приближенностью к центрам 
культуры и администрации, 
а приближенностью к реаль
ному делу? В Белом Яре 
уже десятки людей засучи
ли рукава, а в областном 
центре еще когда появится 
возможность этим занимать
ся. Так кто у кого должен 
перенимать опыт? Если рай
центры перестроились .рань
ше, чем Томск? Если там 
дело, а в областном центре 
пока слова, слова...

А уж опыта в Белом Яре 
достаточно. И без всяких 
оговорок, положительного и 
отрицательного. Того, кото
рый стоит учесть всем инди- 
■вндуальным застройщикам.

..Очень хорошо поговори
ли с группой работников 
Белоярского ЛПК. А когда 
достал блокнот, чтобы запи
сать фамилии,— реакция у 
людей была неожиданная...

— Мы можем назвать, 
только ВЫ- не печатайте.

— Да почему же?
— Вы не думайте, мы все 

по правде сказали. Но уз
нают, что это мы, — свои 
дома никогда не достроим.

Это тоже опыт. Взявшись 
за индивидуальное ' строи
тельство, человек попадает 
в железную зависимость от 
своего руководства. Захочет 
сно — поможет с материа
лами. Не захочет... И никто 
не заставит. Нет материалов 
и не толпитесь в приемной. 
А райисполком, как бы хо- 
poiimvoH ни бьш настроен к 
индииидуалам, просто физи
чески будет не способен ра
зобраться в каждом случае 
«тихого удушения»,

В пояс надо бы кланяться 
человеку, который своими 
руками помогает решить на
ши общие проблемы. Не 
умеем. Не принято. Вот 
когда он в пояс кланяет
ся —это вроде бы нормаль
но. Обычное дело..,

Только какой же он хозя
ин, когда не может свобод
но pacnpaBiHTb плечи?

А если не хозяин, то тог
да о чем мы вообще гово
рим?

С. БАЛАШЕВ.

Анонс

ПОЭТ
и ИСПОЛНИТЕЛЬ 

ПЕСЕН
При Даме ученых Ака

демгородка действует «Клуб 
межнаучных контактов», где 
регулярно встречаются уче
ные, писатели, художники 
города, обсуждаются акту
альные проблемы науки и 
искусства., Недавно, напри
мер. прошло заседание клу
ба на тему «Политический 
портрет Троцкого».

А второго декабря гос
тем ученых будет поэт, ав
тор и наполнитель песен 
Сергей Семянников, извест
ный в последнее время свои
ми острыми социальными 
песнями и стихами. Читате
ли встречали его произведе
ния на страницах «Нового 
мира», «Молодой гвардии», 
«Уральского следопыта» и 
других изданий. Как отме
чала на днях «Литературная 
газета», его стихи заинтере
совывают с первого взгляда, 
настолько они бывают ори
гинальны и по форме, и по 
содержанию.

Разговор в клубе пойдет 
о судьбах страны и народа, 
отечественной культуре.

В. ГЕРИН.

ИЗВЕЩЕНИЕ
2 декабря в 15.00 час. в 

Доме политического просве
щения обкома КПСС (ул. 
К, Маркса, 14) состоится го
родской семинар лекторов-, 
международников и лекто
ров по военно-патриотичес
к о е  воспитанию.

Приглашаются лекторы- 
международники, лекторы 
по вопросам военно-патрио- 
тичеокого воспитания, пре
подаватели кафе|др общест
венных паук, пропагандисты.

8 ам ,|
ГЗРИТ£Ли1

р е к л а м а

> 4 н о н с
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■ й г
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ПРАЗДНИК. Фото Н. Николаева.

В КЛУБЕ ЛОЛИТИЧЕСКОИ КНИГИ
состоится заседание на тему «РЕФОРМА СОВЕТ

СКОЙ ПОЛИТИЧЕСКОЙ КНИГИ».
в  дискуссии принимают участие ученые вузов горо

да, работники областного суда и прокуратуры, советские 
и партийные работники, Ж5фналисты.

Заседание состоится 2 декабря в Доме политического 
просвещения обкома КПСС.

Начало в 18 часов.
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Т е л е в и д е н и е
ЧЕТВЕРГ, <1 декабря 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минэт». 8.35 — 
Мультфильмы. 9.05 — «Будни 
и праздники Серафимы Глюки- 
ной». 2-я серия. 10.20 — Ново
сти. 10.30 — «Волшебные зву
ки музыки». Документальный 
телефильм.

С 10.50 до 15.30 — цморыв.
15.30 — Новости. 15.45 — 

Программа Белорусского теле
видения. 16.50 — Документаль
ный фильм. 17.00 — «Спорт 
и личность». Ю. Морозов. 17.45
— «Музыкальная сокровищни-’ 
ца». 18.30 — «Сегодня в ми
ре». 18.50 — «Действующие 
лица». О медиках-интернацио- 
налистах. 19.35 — Лите,ратур- 
но. - художественный видео-, 
канал. 21.00 — «Время». 21.50
— Продолжение литературно- 
художественного видеоканала. В 
перерыве (23.15) — «Сегодня в 
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Наш сад». 8.45, 
9.35 — Природоведение. 2-й 
класс. 9.05 — Испанский язык. 
1-й год обучения. 9.55 — «Это
— обезьяны». Научно-популяр
ный фильм, 10.05 — Учащим
ся СПТУ. Общая биология. 
10.35, 11.35 — Физика. 7-й
класс. 11.05 — Испанский
язык. 2-й год обучения. 12.05
— «Земляки». 2-я серия, 13.15
— «Государственные дети». 
Премьера документального

фильма. 13.30 — «Музыка го
рода». Передача из Свердлов
ска. 14.15 — Новости. 14.25 — 
«Повод». Премьера художест
венного телефильма. 1-я серия,

С 15.30 до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.

ТОМСК
18Л5 — «Грозный», «Моло

децкие игры». Документальные 
фильмы. 19.00 —• «День обла
сти». 19.15 — Дискуссионный 
клуб «Актуальные проблемы». 
«У грани неизведанного». Пе. 
редача 1-я.

МОСКВА
20.00 —• «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Юридическая кон
сультация». 20.50 — Киножур
нал.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.50 — 

«Земляки». 3-я серия. 23.20 — 
Киноконцерт. 23.50 — Чемпио
нат Европы по баскетболу. От
борочный матч. Мужчины. 
Сборная СССР —• сворная 
Польши. 2-й тайм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.05 — Новости. 18,15 — 
«Яма». Премьера документаль
ного фильма. 18.30 — «Встре
ча с Китаем». Документальный 
телефильм. 19.30 — Ритмиче
ская гиМ(настяка. 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15 
—Поет народный артист СССР- 
Д. Дашиев.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

19,

Т е а т р
ДРАМЫ

1 декабря. «Самоубийца» —
».
2 декабря. «О, женщины...»

— 19.
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

2 ;̂|̂ екабря. «Прощай, овраг»

К и н о

в КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

2 декабря. «М е н я  з о в у т  А р 
л е к и н о »  (две серии)— 8-40, 11, 
13-30, 16, . 18-30, 21.

имени М. (ГОРЬКОГО
2 декабря. «С к о р ы й  п о е з д »  

—  9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10, 20, 21 -50. «С л а д к и е  гр е 
з ы »  (две серии) —  8-30, 11,
13-30, 16. 18 -30, 21. «К о р о н а  
Р о с с и й с к о й  и м п е р и и , и л и  С н о 
ва н е у л о в и м ы е » (две серии) — 
9, 13, 15-30, 18, 20-30. М у л ь т -  
с б о р н и к  —  1 1 .

«ОКТЯБРЬ»
2 декабря. « Д а н д и -п о  п р о . 

з в и щ у  « К р о к о д и л »  —  9, 11,
13- 50, 16, 18, 20, 21 -50. « С к о 
ры й  п о е з д »  —  9, 12-20, 14-10, 
18, 17-50. Программа « Ф е с т и 
в а л ь  ф е с т и в а л е й » . « Н о с т а л ь г и я »  
(две серии) —  19-40. Програм. 
ма «К и н е м а т о г р а ф ; п э и с н и  с т и 
л я » ,  Премьера фильма « Ч е р 
ны й  м о н а х » — 21-50. М у л ь т с б о р - 
н и н и  —  10-50.

имени И. ЧЕРНЫХ
2 декабря. « П о л к о в н и к

Р е д л ь »  (двц серии) — 9, 11-50,
14- 40, 17-30, 20 -20, 23-10. « К и н г
К о н г »  (две серии) —  9, 14. 19. 
« К и н г  К о н г  ж и в »  (две серии)—  
11-30, 16-30, 21 -30.

«СИБИРЯК»
2 декабря. « М о р и ц  и з  а ф и ш 

но й  т у м б ы »  —  9-20. «К а б а р е »  
(две серии) — 11, 13-30, 16,
18-30, 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
2 декабря. «Б р а в о , А л ь б е р  

Л о л и ш ! »  —  17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

2 декабря. «О ч и  ч е р н ы е »
(две серии) — 13, 15-30, 18.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

2 декабря. . Мультфильм 
«С н е ж н а я  к о р о л е в а »  —  ю-20. 
« У з н и к  за м ка И ф »  (1-я и 2-я 
серии)— 13, 17-30: 3-я серия—
15- 30, 20.

3, 4 декабря
Томская областная 

филармония
Малый концертный зал

(пр. Ленина, 75) 
ВБЧБР

с т а р и н н о й  м у зы к и
в  программе — сочине

ния композиторов Германии 
и Италии XVII—X \all ве
ков.

Исполнители: народная
артистка РСФСР Ольга 
^Н И Ц И Н А  (сопрано), 
Александр ГОРИН (орган), 
г. Красноярск.

Начало — в 19 час. 30 
мин.

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ
И ГОСТИ ГОРОДА 

ТОМСКА!
О Б Ъ Е Д И Н Е Н И Е  

«ТОМСКАВТОТРАНС» ДО- 
ВОДИТ ДО СВЕДЕНИЯ 
ПАССАЖИРОВ, что проезд 
на смешанном маршруте 
№ 119 TiOMCK — Аэропорт 
с 1 декабря 1988 г. оплачи
вается в пределах города 
абонементными талонами, за 
пределами города — цен
ными автобилетами. Ценни
ки оплаты проезда имеются 
в каждом автобусе.

|Напоми|наем:- своевремен
но приобретайте и компости
руйте абонементные тало
ны, сохраняйте их до конца 
проезда.

Объединение 
«ТЬмскавтотранс».

ВНИМАНИЮ РУКОВО
ДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯ
ТИИ, ОРГАНИЗАЦИИ, 
ВЫСШИХ И СРЕДНИХ 
УЧЕБНЫХ ЗАВЕДЕНИИ, 
ДЕТСКИХ САДОВ И КОМ
БИНАТОВ!

Творческое объединение 
по культурному обо^жива- 
нню населения «РАДУГА» 
принимает заявки на прове
дение праздничных новогод
них вечеров, театрализован
ных представлений, детских 
утренников, раэвлекатель- 
ных программ.

Заявки принимаются до 
15 декабря по телефону 
3-2$-52 и по адресу: ул.
Герцена, 8.

Управление культуры Томского облисполкома 
Ордена Трудового Красного Знамени 

Томский театр драмы 
РЕПЕРТУАР 

НА ДЕКАБРЬ
Н. Эрдман

«САМОУБИЙЦА»

1 (четверг)
8 (четверг)

13 (вторник)
16 (пятница)
24 (суббота)

(комедия в 3-х действиях)
2 (пятница)
25 (воскресенье)

Б. Шоу, К. Фортюно, Э. де Филияпо, О. Генри 
«О, ЖЕНЩИНЫ...»

(вечер одноактной зарубежной комедии)
3 (суббота*)

«КАБАЛА СВЯТОШ» 
((«Мольер»)

(драма в 4-х действиях)
4 (воскресень^

«ТРУДНЫЕ РОДИТЕЛИ»
(драма в 3-х действиях) 

Премьера
6 (вторник)
9 (пятница) ■ •
14 (среда)
20 (вторник)

)27 (вторник)

10 (суббота)

«ОТЦЫ, 66»
■(драма в 2-х частях)

'М. Булгаков

Ж. Кокто

Е. Григорьев

А. Гельман
«с к а м е й к а »

(драма)
11 (воскресенье) П. Ц1ено

«А ДНЕМ ОН НИ НА ЧТО НЕ ЖАЛОВАЛСЯ...»
(комедия в 3-х действиях)

17 (суббота) Дж. Попплуалл
«МИССИС ПАЙПЕР 1ВЕДЕТ СЛЕДСТВИЕ»

(комедия-детектив в 2-х действиях)
18 (воскресенье) л . Леонов

«МЕТЕЛЬ»
(пьеса в 2-х действиях)

22 (четверг)
23 (пятница)

Спектакль будет объявлен особо.
, В. Орлов

25 (воскресенье) — в 12 час.
«НУ, ВОЛК! |НУ, МОЛОДЕЦ!»

|(сказка)
28 (среда)

29 (четверг)
30 (пятница)

ПРАЗДНИЧНЫЙ ВЕЧЕР
Начало вечерних спектаклей — в 19 часов, дневных 

— в 12 часов.
Билеты продаются в кассах театра ежедневно с 10 до 

20 часов.
Принимаются заявки на коллективное посещение. 
Справки по телефонам: 2-20-04 — касса, 2-21-60 — 

уполномоченные по распространению билетов, 2-28-46— 
главный администратор, 2-40-79 — заместитель директо
ра.

Адмииистрация ГПЗ-5 и 
коллектив кузнечного цеха 
с прискорбием извещают о 
преждевременной кончине 
начальника кузнечного це
ха

ШВЕЦОВА
Виктора Васильевича,

последовавшей 28 нояб(ря, 
и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Коллектив школы М 32 
и совет ветеранов 19-й 
гвардейской стрелковой ди
визии выражают соболезно
вание родным и близким 
по поводу смерти ветерана 
дивизии

КРИВОШЕИНА 
Павла Даниловича.

Коллектив Сибирского бо
танического сада Томского 
университета выражает со
болезнование заместителю 
директора Л. А. Малаховой 
в связи со смертью отца 

МАЛАХОВА
Александра Фадороаича.

Коллектив СКВ производ
ственного объединения 
«Сибэлектромотор» выра
жает глубокое соболеэно. 
ванне заместителю заведу
ющего отделом В. В. Танцу- 
ре по поводу смерти отца 

ТАНЦУРЫ
Василия Макаровича.

Вынос тела — 1 декабря, 
в 12 час., из квартиры по
койного (Иркутский тракт, 
51, кв. 182).

Приемная редактора — 
1-44-35
Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь — 
1-32-34
Секретариат —;
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды 
1-06-31. 1-48-85 
Отдел промышленности — 
1«К-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-Зб«44 
Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-44-60, 1-48-48 
Отдел науни и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского стаоитель- 
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-35-87 
0-^л^фотоиллюстраций —'

Собственный корреспондент е 
Колпашеве — 36-55

Собственный корреспонден1' 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-68
Отдел объявлений —
106-62
Бухгалтер по гонорару —
1 -42-38
Касса -  1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90
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